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Air-e desarrollará
mantenimiento general en 
uno de los transformadores 
de potencia de la subestación 
Riohacha

“El agua nos une y hoy más 
que nunca necesitamos
transparencia y aumentar 
nuestras alianzas estratégicas
con diferentes sectores”:
Jairo Aguilar

Alcalde de Uribia, Jaime
Buitrago, manifestó estar 
comprometido con la atención 
de la niñez en el municipio

Alcaldesa de Villanueva, 
Cielomar Peñaloza, instaló 
segundo periodo de sesiones 
ordinarias en el Concejo
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-

JUDICIALES
Identifican a hombres

asesinados cuando iban en una 
motocicleta con una cava de 

cervezas

Hombre fue asesinado en
Palomino, corregimiento de
Dibulla, tras recibir cuatro

disparos en la cabeza
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“Nos sentimos solos en esta 
lucha por cumplir la Sentencia 
T-302 y nos toca reportárselo a 

la Corte Constitucional”:
Miguel Felipe Aragón, alcalde 

de Maicao

Gobierno nacional presentó el MESEPP 
para superar la situación de vulneración de 

derechos del pueblo indígena wayuu
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Semana de inestabilidad climática en La Guajira con
lluvias y riesgo de calor excesivo: Meteoguajira
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CON ARQUITECTURA,

UNIGUAJIRA
ALCANZA CUATRO NUEVOS PROGRAMAS
DURANTE 2024

PÁGINA   7

Con Arquitectura, Uniguajira 
alcanza cuatro nuevos programas 

durante 2024 
on la aprobación del 
registro calificado de 
A r q u i t e c t u r a , 

Uniguajira avanza en la 
proyección y ampliación de 
su oferta académica como 
una forma de responder a 
las demandas educativas 
del entorno. El aval fue 
otorgado por el Ministerio 
de Educación Nacional 
(MEN) mediante la 
Resolución 005821 de abril 
de 2024 y con este, la 
institución alcanza el 
cuarto nuevo programa en 
lo que va corrido del año. 

El pregrado se impartirá 
inicialmente por un 
término de 7 años de 
manera presencial en la 
Sede Riohacha, con 158 
créditos académicos y 67 
asignaturas distribuidas 
en 10 semestres. Para su 
admisión, la Universidad 
de La Guajira ya dispuso el 
proceso de inscripciones 
abiertas hasta el próximo 
20 de mayo y se espera el 
ingreso de 50 estudiantes 
por semestre. 

“Estamos muy felices con 
este logro, no solamente 
como equipo sino como 
universidad, comunidad y 
sociedad porque sabemos 
que a través del pregrado 
de Arquitectura podemos 
impulsar el desarrollo de 
un departamento con 
tanta potencialidad, 

recurso y talento humano”, 
señaló Nina Alejandra 
Pérez Illidge, arquitecta, 
docente de la Alma Máter y 
quien ha estado al frente del 
proyecto de creación de la 
nueva carrera profesional.  

Dentro de las 
características del 
programa, se destaca su 
articulación con el contexto 
regional y las exigencias 
locales, perfilándose hacia 
un enfoque sostenible y 
responsable con el medio 
ambiente, el uso de las 
tecnologías apropiadas en el 
entorno natural y cultural 
de La Guajira. Además, su 

C

orientación a la creación de 
infraestructura para la 
prestación de servicios de 
salud en el área rural, con 
una visión integral. 

Por su parte, el rector 
Carlos Arturo Robles Julio 
manifestó que la carrera de 
Arquitectura entraría a 
llenar las expectativas y 
sueños de muchos jóvenes 
que añoraban estudiarla y 
para esto, tenían que 
trasladarse a otras ciudades 
del Caribe colombiano y del 
interior del país. “Hoy es 
una realidad en Uniguajira y 
seguiremos avanzando con 
este propósito de ampliar 
nuestra cobertura con 

calidad”, puntualizó.

Conviene anotar que la 
profesión de la Arquitectura 
ha sido calificada desde la 
antigüedad como el arte de 
la construcción y ha sido 
incluida entre las Bellas 

Artes de la humanidad junto 
a la pintura, literatura, 
música, escultura, danza, el 
cine, la fotografía y la 
historieta. En la 
Universidad de La Guajira, 
estará adscrita a la Facultad 
de Ingeniería. 

El equipo impulsor del programa fue elogiado frente a la 
comunidad académica. 

De los 28 docentes nombrados, 18 están adscritos a la Sede Riohacha y 10 a la Sede 
Maicao de la Universidad de La Guajira. 

Riohacha10 semestres

Programa dePrograma de

Arquitectura

Inscripciones abiertas
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La Alcaldesa de Villanueva, 
Cielomar Peñaloza de Lacoutu-
re, instaló el segundo período de 
sesiones ordinarias del Concejo 
Municipal para la vigencia 2024.

Se informó que durante la se-
sión la mandataria presentó un 
resumen del Plan de Desarrollo 
Municipal 2024-2027, desta-
cando 5 líneas estratégicas.

Las líneas destacadas son: 
desarrollo económico agrope-

cuario y rural; bienestar social 
en educación; salud, recreación, 
turismo y deporte; transparencia 
y participación ciudadana, segu-
ridad y convivencia ciudadana; y 
desarrollo territorial.

Cabe indicar que la Adminis-
tración Municipal de Villanueva 
continúa trabajando para garan-
tizar un futuro próspero y seguro 
para todos los habitantes de Vi-
llanueva.

Hay que indicar que la al-
caldesa Cielomar Peñaloza de 
Lacouture había presentado la 
semana anterior el Plan de De-
sarrollo al concejo del municipio.

De igual manera la manda-
taria ha venido adelantando dis-
tintos programas en el municipio 
para el beneficio de los distintos 
sectores, sobre todo los que es-
tán priorizados en su plan de 
gobierno.

El Gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar, destacó el traba-
jo articulado entre el Gobierno 
Nacional, el Grupo Aval y demás 
aliados para garantizar acceso 
de agua potable en las zonas 
más vulnerables del departa-
mento a través de la iniciativa 
‘Misión La Guajira’. 

“Hoy el agua nos une, hoy 
tenemos una ruta de agua que 
ha sido muy beneficiosa para el 
pueblo guajiro”, advirtió el man-
datario.

Cabe indicar que el gober-
nante estuvo en la comunidad 
de Parenska 1, en Manaure, en 

la inauguración del proyecto de 
agua potable realizado a través 
de ‘Misión La Guajira’, una ini-
ciativa entre el Gobierno Nacio-
nal, y Grupo Aval, con el que se 
beneficia a más de 3 mil familias 
indígenas de la zona rural del 
municipio de Manaure.

“A través de esta alianza pú-
blico-privada que viene operan-
do en el departamento, tenemos 
como objetivo seguir trabajando 
para traer más proyectos de 
agua, vías de acceso, mejora-
miento de infraestructuras edu-
cativas y otras iniciativas que 
contribuyan al desarrollo del de-

partamento”, dijo Jairo Aguilar.
Finalmente, el gobernador 

de La Guajira, espera que este 
tipo de acciones articuladas en 
la empresa privada y lo público 
se sigan realizando para el terri-
torio.

“El agua nos une y hoy más 
que nunca necesitamos trans-
parencia y aumentar nuestras 
alianzas estratégicas con di-
ferentes sectores. Cumplimos 
nuestra palabra de trabajar por 
el agua de manera interinstitu-
cional y con la empresa privada 
Grupo Aval”, finalizó el mandata-
rio.

El Fondo Mixto para la Pro-
moción de la Cultura y las Artes 
de La Guajira, le da la bienveni-
da a Rubens Alexander Magda-
niel Pavón, quien tomó posesión 
como nuevo miembro de la jun-
ta directiva en representación 
de la Cámara de Comercio de La 
Guajira. 

Esta designación fue realiza-
da de manera unánime en se-
sión ordinaria de la Junta Direc-
tiva de la Cámara de Comercio 
de La Guajira en reemplazo de 
Hiades Dekom Henríquez.

Rubens Magdaniel Pavón 

es cultor y publicista con énfa-
sis en Marketing Político, en su 
amplia experiencia fue gestor 

del proceso “Esculturas y Mo-
numentos”, al igual que de “Mú-
sica al parque”, “Murales patri-

moniales y casas comunales de 
cultura”, estos proyectos fueron 
de trascendental incidencia en 
los sectores menos favorecidos 
del departamento. También fue 
asesor de imagen de la Cámara 
de Representantes y exdirector 
de Cultura Departamental. Es 
gestor cultural y empresario de 
la gastronomía y la cultura.

La junta directiva es el espa-
cio máximo de administración 
del Fondo, es presidida por el 
gobernador Jairo Aguilar Delu-
que y cuenta con dos delegados 
del Consejo Departamental de 

Cultura, uno en representación 
de los Donantes Privados y uno 
por la Cámara de Comercio.

“Con beneplácito recibimos 
la designación de Rubens como 
nuevo miembro de la junta di-
rectiva y a su vez, agradecemos 
a Hiades, su antecesora, por 
sus aportes al sector cultural, 
su trabajo dedicado y la entrega 
mostrada en cada espacio en el 
que participó en nombre de la 
entidad”, manifestó Larry Igua-
rán Vergara, gerente del Fondo 
Mixto.

Destacó cinco líneas estratégicas para poderlas implementar en la población

Destacó el trabajo articulado entre el gobierno nacional y el Grupo Aval

Alcaldesa de Villanueva, Cielomar Peñaloza, instaló segundo 
periodo de sesiones ordinarias en el Concejo

“El agua nos une y hoy más que nunca necesitamos transparencia
y aumentar nuestras alianzas estratégicas con diferentes sectores”:
Jairo Aguilar

Rubens Magdaniel, tomó posesión como nuevo miembro 
de la Junta Directiva del Fondo Mixto de Cultura de La 
Guajira

El Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, en Parenska 1, Manaure, durante la 
inauguración del proyecto de agua potable de 'Misión La Guajira'

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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EL CONGRESITO

Lo demostraron hace pocas horas con un 
acto especial en el Distrito de Riohacha, con 
la presencia del ministro de las TIC, Mauri-
cio Lizcano.
Precisamente, fue presentado un proyecto 
de conectividad para estudiantes, que be-
neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 
comunidades indígenas wayuu del Distrito 
de Riohacha y Maicao.
Se hará a través del mecanismo de obras por 
impuestos y con una inversión de 29. 800 
millones de pesos.
Hay que señalar que en una primera etapa 
y con una inversión superior a los 4 mil mi-
llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 
mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 
educativas en el Distrito de Riohacha.
Esta inversión fue posible gracias al apoyo 
técnico de su aliado en conectividad, Sis-
teco, y la disponibilidad de infraestructura 
de su activo en operación, la linea Refuerzo 
Eléctrico del departamento de La Guajira.
"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 
Guajira. El compromiso del Grupo Energía 
Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 
tenemos el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de esta Gran Pe-
nínsula Colombiana" 
Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-
gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Una nueva escultura pedestre 
tendría el parque de la "India", 
en el Distrito de Riohacha

No sería motivo ni de críticas y 
ni de burlas el hecho de que a 
los indígenas wayuu le regalen 
bicicletas con pimpinas aptas 
para el agua

Ráfagas por aquí; Ráfagas
por allá y Ráfagas por 
todas partes

Y sería a través de la alcaldía previa 
propuesta que proviene del comandan-
te del Departamento de Policía Guajira, 
Coronel Diego Montaña.
El proyecto de la escultura está listo y 
consiste en una indígena wayuu con su 
respectiva manta, el kepis y el saludo 
militar correspondiente.
Hay que señalar que sí este proyecto 
de escultura se concreta en ningún mo-
mento va a desaparecer el actual mo-
numento a la "India", que tiene casi 60 
sesenta años de estar allí ubicada y cuya 
obra de arte es de autoría de quien en 
vida fue un buen pintor y un buen escul-
tor: Antonio Márquez Carreño.
¡Y ... no me digas más!

El Alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón Gon-
zález, manifestó su pre-
ocupación y es que pese 

a que desde la Administración 
Municipal se viene trabajando 
arduamente no solo por cum-
plir los lineamientos exigidos en 
la Sentencia T-302, responder 
ante los entes de control por 
los requerimientos sobre este 
tema y articular acciones con 
otras entidades, organismos del 
orden nacional trabajan de ma-
nera independiente de espaldas 
los entes territoriales.

Esto lo denunció el manda-
tario en el marco de la presen-
tación de los equipos extramu-
rales de la Misión Guajira ante 
el Presidente de la República 
Gustavo Petro Urrego.

“Tenemos una gran preo-
cupación frente a la Sentencia 
T302 para sacar adelante el 
cumplimiento. Estamos en la 
constitución de la empresa de 
agua y de vías, la cual se creó 
en el marco del cumplimiento 
de dicha sentencia para llevar 
soluciones de agua potable a 
las comunidades indígenas y 

mejoramiento de vías terciarias, 
un hecho importante de resal-
tar”, advirtió el mandatario. 

Asimismo, sostuvo el burgo-
maestre que “también hemos 

hechos algunas propuestas y 
aunque la corte ha hecho el lla-
mado para que se articulen el 
gobierno nacional, departamen-
tal y los municipios implicados, 

realmente con algunos vicemi-
nisterios hemos venido traba-
jando de manera articulada, 
pero con otros ha sido imposible 
hacer equipo”.

El mandatario local reiteró su 
disposición de aunar esfuerzos 
más que en cumplir la norma, 
en evitar las letales consecuen-
cias que acarrea el incumpli-
miento de la sentencia que des-
de el año 2017, a través de la 
Corte Constitucional, declaró el 
Estado de Cosas Inconstitucio-
nales frente a la protección es-
pecial de los derechos al agua, 
salud y alimentación para las 
comunidades indígenas Wayuu 
de los municipios de Riohacha, 
Manaure, Uribia y Maicao del 
Departamento de La Guajira. 

“Nos sentimos solos en esta 
batalla porque algunos minis-
terios están trabajando de es-
paldas a las alcaldías y este es 
el sentir de diferentes alcaldes 
del departamento, pero cuan-
do la Corte Constitucional hace 
algún requerimiento frente a la 
sentencia lo primero que hace 
el gobierno nacional es exigir a 
los entes territoriales, un hecho 
muy lamentable que nos obliga 
a levantar la voz para que poda-
mos aunar esfuerzos y darles 
soluciones claras a estos te-
mas”, apuntó Aragón González.

Afirmó que ha sido imposible trabajar articuladamente con otras entidades 

“Nos sentimos solos en esta lucha por cumplir la Sentencia 
T-302 y nos toca reportárselo a la Corte Constitucional”: 
Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao

Miguel Felipe Aragón González, Alcalde de Maicao.

Este apunte se hace a raíz de que el presidente 
Gustavo Petro en su visita a la zona rural de Ma-
naure, entregó varias bicicletas grandes número 
29, a indígenas wayuu regaladas por una empre-
sa multinacional con asiento en Colombia.
Lo importante es que esas bicicletas les va a 
permitir a cierto indígena wayuu buscar y llevar 
agua a su ranchería con las respectivas pimpinas. 
Para evitar que lo haga a pie y llevando las pim-
pinas en los hombros.
Esto también demuestra que el presidente Gusta-
vo Petro ha querido llevarles agua a las comuni-
dades indígenas wayuu, pero sus funcionarios le 
fallaron no solamente con relación a las compras 
de los carrotanques, sino con las ollas comunita-
rias. Qué, al parecer, se robaron la plata. Según lo 
manifestó el mismo jefe de estado en su reciente 
visita a esta región del país.
Sobra decir que es mejor que los indígenas wayuu 
busquen agua con pimpinas en bicicletas, que se 
sigan muriendo niños y niñas por falta del pre-
ciado líquido. Aquí sí que no cabe ninguna crítica 
en contra del presidente de la República, Gustavo 
Petro Urrego.
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y ... listo el Pollo!

Pero no de "Ametralladoras". 
Simplemente son noticias que se encuentran 
en las redes sociales y que aseguran que la 
senadora de la República, Martha Peralta 
Epieyuu, podría estar "salpicada" con relación 
a los escándalos de los carrotanques y las ollas 
comunitarias.
Esas mismas noticias también "salpican" a la 
alcaldesa de Albania, Nela Robles Bonivento.
Lo cierto es que la senadora Martha Peralta 
Epieyuu expidió un comunicado de prensa en 
donde desmiente de manera enérgica tales in-
formaciones, de la siguiente manera:
"La Alcaldía de Albania no fue seleccionada 
para el programa de ollas comunitarias, no se 
ha recibido ni un solo peso del Gobierno Na-
cional a través de la UNGRD ni está nada pro-
gramado. Es mentira que se hayan destinado 
estos recursos a la campaña a la alcaldía de 
Nera Robles.
Les molesta que una mujer wayuu por primera 
vez esté en cabeza del municipio de Albania en 
lugar de las mismas fuerzas políticas corruptas 
de siempre" 
También se supo que la congresista guajira ha-
ría valer derechos de su reputación moral ante 
la justicia ordinaria de esta sección del país, a 
raíz de que la están "salpicando" en los escán-
dalos de la compra de los carrotanques y tam-
bién en el escándalo de las ollas comunitarias.
¡Habrá que esperar!
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Las relaciones administrativas
entre el nuevo director de la 
UNGRD, Carlos Carrillo y el 
alcalde de Uribia, Jaime
Buitrago, no estarían de la 
mejor manera

En Serio y en Broma.
¿Por qué será qué el senador 
Andrés Trujillo, no habla? 

Una nueva reunión sostuvo 
el Coronel Diego Montaña, 
con varios periodistas de 
Riohacha

Y quien como comandante del Departa-
mento de Policía Guajira, en breve diálo-
go explicó algunas acciones desarrolladas 
por sus uniformados en la lucha contra la 
delincuencia, los sicarios y los narcotrafi-
cantes.
También aseguró el alto oficial que inició 
una campaña para poder decirles a los 
moto- taxistas que cuando transporten me-
nores le coloquen el casco protector.
Y enfatizó en el sentido de que está ha-
ciendo algunas diligencias ante algunas 
empresas para ver si logra conseguir 800 
cascos protectores para niños para rega-
lárselo a algunos mototaxistas de esta ciu-
dad capital.
Y, por último, anunció algunos cambios de 
mandos internos incluyendo la llegada de 
un nuevo sub comandante y un nuevo co-
mandante de la Policía en el municipio de 
Maicao.
¡Y ... no me digas más!

¿Será qué como dice la canción de Leonardo Fabio: 
"la lengüita se la comieron los ratones"?
Es lo que sinceramente se podría decir teniendo en 
cuenta el gran escándalo relacionado con la compra 
de los carrotanques a través de la UNGRD, cuyo di-
rector era Olmedo López, al parecer, recomendado 
por el senador Andrés Trujillo, ante el presidente de 
la República, Gustavo Petro Urrego.
Lo cierto es que el presidente Gustavo Petro Urrego 
ha tenido las mejores intenciones de poder dotar 
de agua a la Alta Guajira; de poder acabar con la 
desnutrición infantil en las comunidades indígenas 
wayuu; de que el ICBF, funcione; de que la Gerencia 
para La Guajira, funcione. Pero para el Jefe de esta-
do todo ha sido una ilusión.
Y para colmo de males: escándalos de corrupción 
por aquí; escándalos de corrupción por allá y escán-
dalos de corrupción por todas partes.
Y lo que también sorprende es que algunos aboga-
dos con perfil de tinterillos de medio pelo; algunos 
dizque líderes sociales con perfiles de subversivos 
urbanos y de ideologías baratas;  algunos médicos  
con perfil de enfermeros  de poca monta se la pasan 
defendiendo el gobierno de Gustavo Petro, no por 
convicción, sino por el puro interés personal .
¡Y no se me molesten "Compadritos", los de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Teniendo en cuenta que en una rueda de prensa 
realizada el pasado fin de semana en el Distrito 
de Riohacha, el burgomaestre uribiero se de-
fendió cuando le preguntaron que sí sabía que 
estaba "salpicado" en el escándalo de la compra 
de los carrotanques y de manera muy enérgica 
y con señalamientos indirectos dijo lo siguiente: 
"No entiendo el por qué "X" funcionario del Go-
bierno Nacional me quiere "salpicar" en este es-
cándalo de los carrotanques cuando en realidad 
no tengo nada que ver con esa situación que 
nace en la UNGRD, porque eso sucedió cuando 
ni siquiera me había posesionado como alcalde 
de Uribia.
"Con relación a ese escándalo tengo mi concien-
cia tranquila".
Lo reafirmó el alcalde de Uribia, Jaime Buitrago.
¡Y... no me digas más!

En articulación con la Con-
sejería para las Regiones 
de la Presidencia de la 
República y el DANE, el 

Ministerio del Interior llegó a 
Riohacha, en La Guajira, para 
presentar el Mecanismo Espe-
cial de Seguimiento y Evalua-
ción de Políticas Públicas (ME-
SEPP), para superar la situación 
de vulneración de derechos del 
pueblo indígena wayuu.

Con la viceministra del diálo-
go social, la igualdad y los dere-
chos humanos, Lilia Solano; el 
Director de Consulta Previa de 
Mininterior, Álvaro Echeverry; y 
de Asuntos Indígenas, Germán 
Carlosama; se presentó este 
espacio de coordinación y arti-
culación entre el Gobierno na-
cional, territorial y autoridades 
indígenas wayuu de Riohacha, 
Maicao, Manaure y Uribia.

Acompañaron también la 
Directora del ICBF, Astrid Elia-
na Cáceres y Piedad Urdinola, 
Directora del DANE, quien lan-
zó Registro Multidimensional 
Wayuu (RMW), primer proyecto 

estadístico enfocado en un úni-
co pueblo indígena, que propor-
ciona datos concretos en la for-
mulación de políticas públicas.

“Es el comienzo de un sueño 
hecho realidad porque será el 

primer operativo del DANE para 
una comunidad étnica que se 
realiza en conjunto con ellos, 
siguiendo su cosmogonía”, sos-
tuvo Piedad Urdinola.

Al igual que indicó la directo-

ra del DANE que “hace décadas 
la demografía ha planteado que 
la recolección de la información 
es de mejor calidad cuando se 
trabaja directamente con las 
comunidades étnicas: en las fa-
ses previas de identificación de 
necesidades, cartografía social, 
en el personal de recolección, 
entre otras”.

Hay que indicar que el año 
pasado, en tiempo récord, el 
equipo del DANE trabajó inten-
samente en asambleas de tra-
bajo conjunto para la esa fase 
previa y con la ayuda de un co-
mité técnico conformado por ex-
pertos de la comunidad wayuu. 
Hasta diciembre 28 y con esos 
insumos comenzó la confección.

“La entidad adquirió unas 
tabletas para la recolección 
especialmente diseñadas para 
este operativo: tecnología que 
soporta el calor extremo y el pol-
vo de nuestra bella Guajira. Con 
esa tecnología se hará la captu-
ra, de la mano de la comunidad 
wayuu. Este mes oficialmente 
comienza el trabajo de campo 
y a medida que se va levantan-
do la información comienza la 
consolidación de la base de 
datos. Datos para la toma de 
decisiones de política pública. 
Una apuesta con grandes ex-
pectativas para éste y próximos 
operativos étnicos”, finalizó la 
directora del DANE.

“Es el comienzo de un sueño hecho realidad”: Piedad Urdinola, directora del DANE

Gobierno nacional presentó el MESEPP para superar la
situación de vulneración de derechos del pueblo indígena 
wayuu

viceministra del diálogo social, la 
igualdad y los derechos humanos, 
Lilia Solano.

Directora del ICBF, Astrid Eliana Cá-
ceres

Piedad Urdinola, Directora del DANE
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La UNGR que fue creada ante un 
fenómeno natural que golpeó in-
clementemente el país en el año 
2010, por las lluvias que cau-
saron la afectación de más de 
1.000.000 de colombianos, en 
lo que se denominó el fenómeno 
de la niña, lo que precipito en el 
2011 la creación por decreto de 
la denominada UNGR, la cual no 
ha cumplido con su carácter mi-
sional y por el contrario parecie-
ra que fuese el triángulo de las 
bermudas, donde se ha mane-
jado dinero público sin control, 
con contratistas consentidos 
por los directores de turno.

Las irregularidades van des-
de personas jurídicas con múl-
tiples objetos sociales que ter-
minaron suscribiendo contratos 
multimillonarios, muchas veces 
sin tener la capacidad jurídica 
y financiera. Uno de los barriles 
sin fondo ha sido la contratación 
de la maquinaria amarilla con 
múltiples ceros a la derecha y 
muchas veces incluso de mane-
ra extemporánea, con excusas 
de calamidades que se decre-
taron y se superaron años atrás. 
De las personas jurídicas que 
han contratado, muchas tienen 
domicilio en Montería, Valledu-
par, Neiva y Riohacha, y otras 

incluso después de suscribir 
contratos no volvieron a renovar 
sus matriculas en cámara de 
comercio, trasladando su domi-
cilio o hasta cancelando dicha 
matricula.

En la UNGR, no existen ex-
pedientes contractuales com-
pletos de las contrataciones 
adelantadas por la cual es difícil 
determinar el estado de ejecu-
ción como también no se tiene 
claro el número de contratos 
que tiene suscritos a la fecha 
y los pagos pendientes. Como 
también existen ordenes de pro-
veedurías las cuales a pesar de 
ser rápidas por la emergencia 
deberían tener un mínimo de re-
quisitos técnicos y jurídicos que 
garanticen la calidad del contra-
tista a escoger. Asimismo, Otras 
de estas órdenes están sin CDP, 
ósea volando y sin legalizar y 
con quejas de que dieron por 
adelantado lo que sabemos, y 
con conejo para los “contratis-
tas”.

La unidad contrata por régi-
men especial en emergencia y 
no por ley 80 los requisitos para 
determinar a quien se contrata 
y el proceso, no se adelanta con 
la rigurosidad técnica legal, ra-
zón por la cual se terminan con-
tratando empresas sin idonei-
dad, sin experiencia, y de ñapa 
con sobrecostos, y lo peor sin 
seguimiento a la ejecución, ya 
que los funcionarios que traba-
jan en la entidad no tienen expe-
riencia en ejecución de recursos 
públicos, supervisión de proyec-
tos, y contratación estatal. Por 

último, la Fiduprevisora que es 
la encargada de administrar los 
recursos de la unidad y de final-
mente pagar, le baila el indio a 
los contratistas ya sea por no 
existir un contrato de fiducia lo 
que permite que no existan con-
diciones u obligaciones contrac-
tuales claras con unos tiempos 
establecidos para adelantar los 
trámites por parte de la misma 
o porque no se bajaron del bus 
como consta en denuncias en la 
FGN.

Mirando desde la orilla por-
que lo central lo he dejado para 

el debate de control político, 
podemos decir que los direc-
tores que han pasado por esta 
entidad, muchos abrían tenido 
que explicarles a los órganos de 
control por sus actuaciones, así 
que no canten victoria, porque 
mostraremos sus perlas que 
no han sido vistas por una jus-
ticia que a veces se comporta 
con astigmatismo selectivo. De 
ninguna manera nuestro objeti-
vo es desmeritar y disminuir el 
volumen del actual escándalo, 
porque ya esto es objeto de ac-
tuación de los órganos fiscales, 
disciplinarios y penales.

Por ultimo debo decir que 
estas perlas han salido a flo-
te después de realizar debate 
de control político a la mojana, 
detecte que las irregularidades 
cometidas estaban en cabeza 
de la UNGR, y desde ese mo-
mento 2022 solicitamos debate 
de control político, y enviamos 
cuestionarios a la UNGR, que me 
han sido difícil conseguir toda la 
información a la fecha, pero con 
la certeza que esperamos la fe-
cha para mostrar las evidencias 
que le muestren a el País que la 
UNGR es una entidad con pro-
blemas de corrupción desde su 
nacimiento a la fecha.

En momentos de desafíos, 
la unión y la colaboración 
son clave para superar 
las adversidades y cons-

truir un futuro más prometedor. 
En Riohacha, hemos presencia-
do cómo la solidaridad y el com-
promiso de nuestra comunidad 
pueden marcar la diferencia en 
tiempos difíciles.

Desde la colaboración entre 
la Policía Nacional y diversas en-
tidades hasta el compromiso de 
organizaciones como la Asocia-
ción Obras Sociales en Beneficio 
de la Policía Nacional, hemos 
visto cómo el trabajo conjunto 
puede transformar nuestra ciu-
dad. Cada acción, cada gesto de 
apoyo, nos acerca un paso más 
hacia una Riohacha más segura 
y próspera para todos.

La Asociación Obras Sociales 
en Beneficio de la Policía Nacio-
nal ha estado desempeñando 
una labor invaluable en el De-
partamento de Policía Guajira, 
bajo la dirección de su directora 
Mónica de Montaña, esposa del 
coronel Diego Edison Montaña 
Gómez. Esta asociación, com-
prometida con el bienestar del 
personal de la Policía Nacional y 
sus familias, ha demostrado un 
compromiso inquebrantable con 
la comunidad de Riohacha.

A través del reconocimiento 

a aquellos que dedican su tiem-
po y esfuerzo a mejorar nuestra 
comunidad, renovamos nuestra 
esperanza en un futuro mejor. 
Cada persona, cada organiza-
ción, tiene un papel importante 
que desempeñar en la construc-
ción de un Riohacha más resi-
liente y vibrante.

Quiero destacar el notable 

trabajo realizado por el patru-
llero Carlos Eduardo Mendoza 
Alarcón, el subcomisario Luis 
Antonio Bautista Peña, el subin-
tendente Edwin Cantillo Herrera, 
el coronel Diego Edison Montaña 
Gómez, el comisario Ewin Rafael 
Sánchez Marín, el intendente Jo-
hnattan Alexis Barbosa Pinzón y 
Mónica de Montaña, esposa del 
coronel. Su dedicación y com-
promiso son ejemplares y han 
marcado una diferencia signifi-
cativa en la lucha contra el cri-
men en nuestra ciudad.

Además, quiero expresar mi 
profundo agradecimiento al Mi-

nisterio de Defensa Nacional, 
la Policía Nacional y el Departa-
mento de Policía Guajira por el 
valioso reconocimiento otorgado 
a mi persona como integrante 
de la Policía Cívica de Mayores. 
Este honor me impulsa a seguir 
sirviendo con aún más compro-
miso y dedicación a nuestra co-
munidad.

Es impresionante ver cómo 
estos profesionales desempe-
ñan sus funciones con integri-
dad y determinación, trabajando 
incansablemente para garanti-
zar la seguridad y el bienestar 
de todos los habitantes de Rio-

hacha. Su arduo trabajo y sacri-
ficio merecen todo nuestro reco-
nocimiento y gratitud.

A medida que continuamos 
enfrentando desafíos en mate-
ria de seguridad, es fundamen-
tal que sigamos colaborando y 
apoyando a nuestras fuerzas 
del orden. La seguridad es res-
ponsabilidad de todos, y juntos 
podemos lograr un entorno más 
seguro y pacífico para nuestra 
comunidad.

Agradezco sinceramente a 
todos los involucrados en este 
esfuerzo conjunto por su dedi-
cación y compromiso. Sigamos 
trabajando juntos para construir 
un futuro más seguro y próspero 
para Riohacha y sus habitantes. 
¡Nuestra ciudad merece lo me-
jor y juntos podemos lograrlo!

En estos 7 años como Policía 
Cívica, ha sido un honor para mí 
servir a nuestra comunidad y 
trabajar junto a aquellos que se 
esfuerzan por hacer de Rioha-
cha un lugar mejor. Cada día, he 
sido testigo del impacto positivo 
que podemos tener cuando nos 
unimos en pro del bien común. 
Esta experiencia ha sido una 
lección de humildad, compromi-
so y solidaridad, y me llena de 
orgullo poder contribuir, aun-
que sea en pequeña medida, a 
la seguridad y el bienestar de 
nuestra ciudad. Agradezco a mis 
colegas y a nuestra comunidad 
por su confianza y apoyo, y espe-
ro seguir sirviendo con el mismo 
compromiso y dedicación en los 
años venideros.

UNGR: una entidad con problemas históricos

Uniendo fuerzas: construyendo un
futuro resiliente para Riohacha

Senador Antonio José Correa

Juana Cordero Moscote 

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

6Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 7 de mayo de 2024 OPINIÓN

Recientemente las entidades 
accionadas en la Sentencia T-302 
de 2017 divulgaron y celebraron 
que en La Guajira la muerte por 
desnutrición se redujo en un 45% 
en el primer trimestre del 2024. 
Esta información tiene como base 
lo consignado en el boletín epide-
miológico expedido por el Instituto 
Nacional de Salud – INS de la se-
mana No 14, donde se confirma 
mediante procedimientos clínicos 
y de laboratorios la muerte de 10 
menores de 5 años, resultados que 
fueron comparados con lo sucedi-
do durante el primer trimestre de 
2023.

En el mismo informe se repor-
tan 691 menores de cinco años 
con desnutrición aguda confirmada 
por vía clínica, lo que supera lo ocu-
rrido en el 2023 en 75%. ¿Qué he-
chos especiales se han presentado 
en La Guajira para que la muerte 
por desnutrición se desacelere, 
cuando la incidencia de la desnu-
trición está en pleno crecimiento?, 
¿el contexto está tan bueno como 
para cantar victoria y sacar pecho?, 
¿hay motivos para alabar las accio-
nes de las instituciones y festejar el 
inicio del fin de la desnutrición?

Lo cierto es que nada especial 
ha ocurrido en La Guajira más allá 
de los cambios en los gobiernos 
territoriales, lo que ha llevado a la 
demora en la apertura del presu-
puesto del 2024, por lo tanto, los 
procesos de contratación de perso-
nal aún no culminan, limitando la 
conformación de las brigadas de la 
gobernación y del ICBF dedicadas 
a la búsqueda activa de los niños 
en condiciones de desnutrición en 
la Alta y Media Guajira.

La dinámica que se traía del 
2023 se perdió durante el primer 
trimestre del 2024, constituyéndo-
se en la razón principal para la re-
ducción abrupta de la notificación 
de muerte de menores de cinco 
años, lo que remite a la existencia 
de un alto subregistro de casos de 
muertes. Es decir, que el número 
de niños muertos que alcanzan a 

ser reportados en el informe sema-
nal del Instituto Nacional de Salud, 
son los que logran acceder a la red 
de servicios médicos a iniciativa de 
sus familiares que los llevan hasta 
los centros urbanos.

Al finalizar el 2023 los progra-
mas más relevantes de acceso al 
agua y nutrición se desactivaron. 
La distribución de agua por carro-
tanques y entrega de recipientes 
de almacenamiento terminaron en 
medio del escándalo de la compra 
irregular denunciados por la Con-
traloría General de la República y 
la Procuraduría General de la Na-
ción, equipos y suministros que se 
encuentran parqueados y deposi-
tados en guarniciones militares de 
Uribía y Riohacha.

Por otro lado, el servicio de 
agua a través de los 17 proyectos 
de pilas públicas bajo la respon-
sabilidad de Esepgua en donde se 
invirtieron cerca de $124 mil millo-
nes no han entrado en funciona-
miento. Solo se encuentran activas 
las pilas proveedoras de agua de 
Sararao y Amaripa en el municipio 
de Maicao, construidas bajo la es-
trategia de obras por impuestos.

El servicio de atención a la 
primera infancia por parte del Ins-
tituto de Bienestar Familiar se en-
cuentra en reestructuración y en 
el primer trimestre solo se imple-
mentó un pilotaje dejando sin co-
bertura a más de 70 mil niños que 
durante el 2023 fueron atendidos 
a través de las desaparecidas Uni-
dades Comunitarias de Atención 
bajo modalidad propia – UCAs. 
Igualmente, el Programa de Ali-
mentación Escolar –PAE y las ollas 
comunitarias comenzaron a operar 
con traumatismos durante la parte 
intermedia de abril.

Los programas, obras y accio-

nes del Plan Provisional de Acción 
para la implementación de la Sen-
tencia T-302 de 2017 aprobado 
parcialmente por la Corte Consti-
tucional aún no arrancan, ya que 
el Mecanismos de Seguimiento y 
Evaluación de la Política Pública 
– MESEPP no se ha reunido y no 
ha podido coordinar su operacio-
nalización, lo que se hará efectivo 
en mayo, comité que se encuentra 
convocado a instancia de la Gober-
nación de La Guajira y la Conseje-
ría Presidencial para las Regiones.

Así las cosas, no existen razo-
nes objetivas para sacar pecho 
por la disminución de la muerte 
de niños. En esta problemática hay 
mucho por hacer para cambiar es-
tructuralmente el escenario por la 
muerte prevenible de nuevos niños 
debido a la desnutrición.  Cantar 
victoria y divulgar que se va por 
buen camino es negar el actual 
contexto y ocultar las falencias que 
tienen las entidades del gobierno 
en su articulación para incidir en el 
nivel de inseguridad alimentaria en 
La Guajira.

El informe semanal del Instituto 
Nacional de Salud No 14 no mues-
tra el éxito de las acciones puntua-
les y desarticuladas de las entida-
des. Este evidencia las deficiencias 
existentes en la notificación, ya 
que durante el primer trimestre 
de 2024 no se pueden identificar 
hechos relevantes para cambiar la 
tendencia que hasta ahora ha pre-
valecido.

Luce contradictorio, pero con-
gratularse con un resultado sin ha-

cer mayores esfuerzos para lograr-
lo, equivale a reconocer la validez 
de los postulados de la mano invi-
sible propuestos por Adam Smith 
desde 1.776.  Muchos ciudadanos 
en La Guajira se preguntan ¿cómo 
explicar la reducción de los indica-
dores de mortalidad de niños por 
desnutrición sin agua, sin alimen-
tos, sin atención del ICBF, sin con-
tratación, sin personal, sin inver-
sión, sin instituciones de calidad y 
sin coordinación?

Creer en la teoría de la mano in-
visible es claudicar, aceptando que 
la población decidió libremente y 
por sus propios medios disminuir la 
desnutrición y sus muertes, situa-
ción que está lejos de la realidad. 
Celebrar y sacar pecho por los re-
sultados, es admitir que la muerte 
por desnutrición en La Guajira se 
ha venido corrigiendo sola, es de-
cir, sin la intervención del Estado, 
lo cual es difícil de entender en 
medio de la gestión de un gobierno 
que tiende a fortalecerlo desde las 
funciones de distribución de bie-
nes y servicio, generación de condi-
ciones de equidad y estabilización 
social en el territorio.

Sentirse orgulloso por las cifras 
del primer trimestre, no es consis-
tente con la realidad, lo que lleva 
a pensar que a través de las publi-
caciones en las redes sociales de 
X ha prevalecido la intención de 
sacar réditos políticos de una infor-
mación que es débil, insuficiente 
y contradictoria, ya que nada ha 
cambiado de manera contundente.

Aunque no es una responsabi-

lidad directa del actual gobierno, 
la situación luce más crítica, dado 
que la brecha existente al compa-
rar la tasa promedio nacional de 
mortalidad de niños menores de 
5 años (por 100.000 niños) con la 
de La Guajira del 2017 y 2023 se 
hace más amplia. Mientras que en 
el 2017 la tasa de mortalidad por 
desnutrición en La Guajira era de 
4 veces más de alta que la media 
nacional, en la actualidad la morta-
lidad infantil por causas asociadas 
a la desnutrición de La Guajira se 
encuentra 8,3 veces por encima de 
la media nacional (52,5 La Guajira 
/6,3 el promedio nacional),

Estos análisis permiten con-
cluir que no tiene sentido celebrar 
o sacar pecho con las cifras pre-
sentadas por el INS en su informe 
epidemiológico semanal No 14, ya 
que el estado de cosas inconstitu-
cional en La Guajira sigue inamo-
vible y la acción del gobierno más 
que avanzar ha retrocedido, si se 
tienen en cuenta los indicadores 
seguidos la Corte Constitucional en 
sus evaluaciones periódicas. Por 
ello, esta corporación ha insistido 
en que declararía un posible des-
acato por la crisis humanitaria en 
La Guajira.  José Fernando Reyes, 
en calidad de Presidente de la Cor-
te, señaló que no se descarta de-
clarar un posible desacato por no 
impartir las soluciones a la crisis 
humanitaria del departamento, ya 
que “no es posible que los niños en 
La Guajira se sigan muriendo de fí-
sica hambre”.

Si el Estado no ha actuado de 
manera coordinada y de manera 
contundente para mitigar la preva-
lencia de la mortalidad en menores 
de cinco años por factores asocia-
dos a la desnutrición, no hay forma 
de explicar la sacada de pecho por 
parte las instituciones accionadas, 
al no ser que todas ellas crean en 
la mano invisible de Adán Smith y 
que esta se encuentre trabajando 
horas extras para que de inmedia-
to se disminuyan las muertes de 
niños y niñas.

La mortalidad infantil y los postulados 
de la mano invisible en La Guajira

Cesar Arismendi Morales

De dientes para afuera, los 
últimos gobiernos han 
manifestado su voluntad 

de mitigar la crisis energética en 
la región Caribe; sin embargo, la 
realidad ha sido otra. Esa insu-
ficiencia de acciones efectivas 
para solucionar la grave proble-
mática que aqueja a los usua-
rios de la Costa, quienes en los 
últimos años han sido golpea-
dos por injustos incrementos en 
las tarifas de energía, es el error 
en el que también ha caído el 
actual gobierno.

A las graves dificultades que 
arrastraba la región, en materia 
de energía, antes de la división 
del mercado y su compra por 
parte de las empresas Air-e y Afi-
nia; como la alta exposición en 
bolsa, la falta de mantenimiento 
de las redes, las fluctuaciones 
en el servicio, por mencionar 
algunas; el gobierno pasado 
añadió un régimen regulatorio 
transitorio y especial para la 
operación del servicio de ener-
gía con el decreto 1645 del 10 
de septiembre de 2019, que se 
ha convertido en el peor de los 

perjuicios.
Seguidamente con las reso-

luciones 010 del 30 de enero 
de 2020 y 078 del 24 junio de 
2021, la Comisión de Regula-
ción de Energía y Gas (CREG), 

autorizó a Air-e y Afinia, la rea-
lización de un cobro retroacti-
vo por pérdida de energía. Una 
carga injusta para los usuarios 
quienes al día de hoy están pa-
gando tarifas excesivas. Para 
resumir, premiaron a los que 
roban y castigaron a quienes pa-
gan por la energía.

Aunque el gobierno de Gus-
tavo Petro ha manifestado lo 
injustificable que resulta, que 
los usuarios de la Costa Caribe 

tengan que pagar por el robo 
de energía y por la deteriora-
da infraestructura del sistema 
de distribución, nada ha hecho 
para revertir el castigo que se le 
impuso al Caribe. Una muestra 
es el actual Plan Nacional de 
Desarrollo (PND) que no incluyó 
ningún artículo para resolver las 
alzas en las facturas, ni tampo-
co destinó partida presupuestal 
alguna para cubrir las pérdidas 
de energía y la opción tarifaria.

Las soluciones propuestas 
por el gobierno no han conduci-
do a bajar el precio de la energía 
en el Caribe porque no abordan 
la raíz de los problemas. En pri-
mer lugar, apremia que el Go-
bierno haga las inversiones de 
infraestructura eléctrica que se 
requieren en la región, para pos-
teriormente tumbar el régimen 
tarifario especial que se estable-
ció injustamente. Por otro lado, 
es inaplazable que se les pague 
a las empresas distribuidoras 
la billonaria deuda que tiene la 

Nación por concepto de opción 
tarifaria, que amenaza con re-
crudecer el actual panorama. 
En conclusión, hay que meterse 
la mano al dril para mitigar esta 
crisis.

Necesitamos actos de vo-
luntad por parte del gobierno 
Nacional. Tanto se ha criticado 
al PND de Iván Duque, que cas-
tigó al Caribe, pero nada se ha 
hecho por deshacer este esque-
ma que aumenta el servicio en 
un 20% aproximadamente. Si 
el presidente Petro y sus minis-
tros tuvieran la voluntad de lo-
grar una reducción justa de las 
tarifas de energía de la Costa, 
sencillamente hubieran sacado 
este adefesio de su PND y no 
se hubiera aprobado, pero por 
el contrario, lo ratificaron y hoy 
se siguen cobrando las pérdidas 
que están haciendo un hueco 
en el bolsillo de las familias. La 
Costa Caribe demanda un go-
bierno de acción y tesón que no 
se quede en promesas.

Falta voluntad para bajar tarifas

José David Name Cardozo
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Con Arquitectura, Uniguajira 
alcanza cuatro nuevos programas 

durante 2024 
on la aprobación del 
registro calificado de 
A r q u i t e c t u r a , 

Uniguajira avanza en la 
proyección y ampliación de 
su oferta académica como 
una forma de responder a 
las demandas educativas 
del entorno. El aval fue 
otorgado por el Ministerio 
de Educación Nacional 
(MEN) mediante la 
Resolución 005821 de abril 
de 2024 y con este, la 
institución alcanza el 
cuarto nuevo programa en 
lo que va corrido del año. 

El pregrado se impartirá 
inicialmente por un 
término de 7 años de 
manera presencial en la 
Sede Riohacha, con 158 
créditos académicos y 67 
asignaturas distribuidas 
en 10 semestres. Para su 
admisión, la Universidad 
de La Guajira ya dispuso el 
proceso de inscripciones 
abiertas hasta el próximo 
20 de mayo y se espera el 
ingreso de 50 estudiantes 
por semestre. 

“Estamos muy felices con 
este logro, no solamente 
como equipo sino como 
universidad, comunidad y 
sociedad porque sabemos 
que a través del pregrado 
de Arquitectura podemos 
impulsar el desarrollo de 
un departamento con 
tanta potencialidad, 

recurso y talento humano”, 
señaló Nina Alejandra 
Pérez Illidge, arquitecta, 
docente de la Alma Máter y 
quien ha estado al frente del 
proyecto de creación de la 
nueva carrera profesional.  

Dentro de las 
características del 
programa, se destaca su 
articulación con el contexto 
regional y las exigencias 
locales, perfilándose hacia 
un enfoque sostenible y 
responsable con el medio 
ambiente, el uso de las 
tecnologías apropiadas en el 
entorno natural y cultural 
de La Guajira. Además, su 

C

orientación a la creación de 
infraestructura para la 
prestación de servicios de 
salud en el área rural, con 
una visión integral. 

Por su parte, el rector 
Carlos Arturo Robles Julio 
manifestó que la carrera de 
Arquitectura entraría a 
llenar las expectativas y 
sueños de muchos jóvenes 
que añoraban estudiarla y 
para esto, tenían que 
trasladarse a otras ciudades 
del Caribe colombiano y del 
interior del país. “Hoy es 
una realidad en Uniguajira y 
seguiremos avanzando con 
este propósito de ampliar 
nuestra cobertura con 

calidad”, puntualizó.

Conviene anotar que la 
profesión de la Arquitectura 
ha sido calificada desde la 
antigüedad como el arte de 
la construcción y ha sido 
incluida entre las Bellas 

Artes de la humanidad junto 
a la pintura, literatura, 
música, escultura, danza, el 
cine, la fotografía y la 
historieta. En la 
Universidad de La Guajira, 
estará adscrita a la Facultad 
de Ingeniería. 

El equipo impulsor del programa fue elogiado frente a la 
comunidad académica. 

De los 28 docentes nombrados, 18 están adscritos a la Sede Riohacha y 10 a la Sede 
Maicao de la Universidad de La Guajira. 

Riohacha10 semestres

Programa dePrograma de

Arquitectura

Inscripciones abiertas
Pregrado 2024-2 ¡Inscríbete ya!

Hasta el
20 de mayo de 2024 inscripciones@uniguajira.edu.co

Click aquí para mayor información

Nuevo

ACTUALIDAD

https://uniguajira.edu.co/inscripciones-abiertas-para-el-programa-de-arquitectura-2024-2/
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El pasado 4 de mayo de 
2024, el Club de Leones 
Riohacha Cardón Guajiro 
celebró la juramentación 

de sus 26 socios fundadores en 
una ceremonia simbólica y ele-
gante. Este nuevo capítulo en 
la comunidad de Riohacha fue 
posible gracias al esfuerzo con-

junto y la visión de varios líderes 
destacados, incluido su león 
orientador, el Pasado Goberna-
dor del Distrito Jairo Cáceres 
Machado, de Bucaramanga, y 
la inestimable colaboración de 
Marina Cervantes, GMT del Dis-
trito F4, y de la Gobernadora del 
mismo distrito, Luz Marina Rojas 

de Contreras.
El evento contó con la pre-

sencia especial del consultor 
de extensión latinoamericano, 
C.L. Joel Gómez Franco, quien 
viajó desde la Ciudad de México 
para acompañar la ceremonia. 
Además, se destacó la notable 
asistencia de una gran delega-

ción de Leonas provenientes del 
Departamento del Magdalena, 
demostrando el fuerte apoyo in-
terdistrital a este nuevo club.

Un momento significativo de 
la jornada fue la juramentación 
del Alcalde del Distrito de Rioha-
cha como nuevo León del club, 
simbolizando el compromiso de 
las autoridades locales con las 
iniciativas de servicio comuni-

tario.
Durante el mismo evento, 

se posesionó la Junta Directiva 
del club, compuesta por Rina 
Gómez Rivero como Presiden-
ta, Esther Fruto Quintero como 
Secretaria y Lira Deluque Brito 
como Tesorera, estableciendo 
un liderazgo sólido para los fu-
turos proyectos y actividades del 
club.

Con el registro califica-
do otorgado por el Mi-
nisterio de Educación 
mediante la Resolución 

No. 005821 de abril de 2024, la 
Universidad de La Guajira queda 
habilitada para ofertar el progra-
ma de Arquitectura por un perio-
do inicial de 7 años.

El pregrado cuenta con 10 
semestres, 67 asignaturas y 
158 créditos académicos.

“Su principal fortaleza es 
que implica un enfoque sosteni-
ble y responsable con el medio 
ambiente, así como el uso de 
las tecnologías apropiadas en el 
entorno natural y cultural de La 
Guajira y el manejo correcto del 
territorio”, afirmó la Alma Máter.

Asimismo, indicó la insti-
tución educativa superior que 
“que orgullo que a partir de 

ahora podamos formar actores 
fundamentales para impactar 
positivamente en el desarrollo 
urbano de nuestro departamen-
to bajo una perspectiva innova-
dora y respetuosa con nuestros 

patrimonios. Vamos por más”.
De esta manera se confirma 

el fortalecimiento de la Univer-
sidad de La Guajira bajo el lide-
razgo y la gestión de su rector 
Carlos Arturo Robles Julio.

Malka Irina Moreno Fernán-
dez, ingeniera industrial y ma-
gíster en Desarrollo Sostenible 

y Medio Ambiente tomó pose-
sión como directora del nuevo 
programa de Agroecología de la 

Universidad de La Guajira.
El acto protocolario fue reali-

zado por el rector de la Universi-

dad de La Guajira, Carlos Arturo 
Robles Julio.

Cabe indicar que la funciona-

ria ha estado vinculada por más 
de 7 años a la institución y su 
rol frente al pregrado será de-
terminante para direccionar la 
formación académica asociada 
a la producción en tierra seca.

Asimismo, indicó la institu-
ción educativa superior del de-
partamento que, para fortalecer 
el impulso el desarrollo rural y 
la empleabilidad en el departa-
mento.

“Muchos éxitos en su nuevo 
cargo”, le auguró la Alma Máter.

De esta manera la Alma 
Máter continúa fortaleciéndose 
desde sus distintos programas 
para generar calidad educativa 
en La Guajira.

ACTUALIDAD
Por un periodo inicial de 7 años

Ante el rector de Uniguajira, Carlos Arturo Robles Julio

Programa de Arquitectura es una realidad para La Guajira
MinEducación entregó registro calificado para ofertar el programa

Tomó posesión como directora del nuevo programa de Agroecología 
de la Universidad de La Guajira, Malka Irina Moreno Fernández

Juramentación de los socios fundadores del Club de Leones Riohacha Cardón 
Guajiro, con la presencia especial del consultor de extensión latinoamericano, 
C.L. Joel Gómez Franco, y líderes distritales clave en la ceremonia inaugural.

Club de Leones Riohacha ‘Cardón Guajiro’ celebra la 
juramentación de sus socios fundadores y nueva junta 
directiva

Carlos Arturo Robles Julio, rector del Alma Mater.
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La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira (Cor-
poguajira) donó y acompa-

ñó siembra de árboles en insti-
tución educativa del municipio 
de Villanueva, en el sur de La 
Guajira.

Se estableció que un total 
de 30 árboles maderables donó 
Corpoguajira a la Institución 
Educativa Técnica de Prosperi-
dad Social del municipio de Vi-
llanueva y acompañó a los estu-
diantes a sembrarlos.

De igual manera, a la par, se 
realizó una jornada de sensibi-
lización ambiental con un taller 
sobre la importancia de la cele-
bración del Día del Árbol.

Asimismo, se realizó una 
caracterización del Proyecto 
Ambiental Escolar (PRAE), para 
poder fortalecer los ejercicios 
de conciencia ambiental que se 
realizan en el colegio.

Estas acciones son direccio-
nadas por el director general de 

la entidad ambiental en el terri-
torio, Samuel Lanao Robles.

Finalmente, Corpoguajira 
aseveró que seguirá adelantan-
do este tipo de jornadas am-
bientales en establecimientos 
educativos del territorio penin-
sular.

Fue anunciada la incorpora-
ción de Manfred Junior Carrillo 
Carrillo como el nuevo Subgeren-
te Administrativo y Financiero del 
Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha. 

Carrillo Carrillo cuenta con 
una amplia experiencia en dere-
cho administrativo y un destaca-
do historial en el servicio público, 
quien llega para liderar la gestión 
en estas importantes áreas.

El nuevo funcionario es abo-

gado y especialista en derecho 
administrativo, con aspiración de 
magíster. Asimismo, Manfred ha 
desempeñado roles clave como 
personero delegado, contratista 
de la Superintendencia de Ser-
vicios Públicos y profesional es-
pecializado adscrito a la Oficina 
Jurídica de la Gobernación de La 
Guajira.

En su nuevo rol como Subge-
rente Administrativo y Financie-
ro, el abogado espera aportará 

su experticia para fortalecer las 
operaciones y garantizar una 
gestión eficiente de recursos.

“Su incorporación marca un 
paso importante en nuestro com-
promiso con la transparencia y la 
excelencia en la administración 
hospitalaria. Bienvenido, Man-
fred, al equipo del Hospital Nues-
tra Señora de los Remedios”, 
afirmó el médico Cristian Brito 
Quintero, gerente del hospital de 
la capital de La Guajira.

Como parte de la apues-
ta del Gobierno Nacio-
nal de brindar garantías 
para el pleno goce de 

los derechos de las niñas, ni-
ños y adolescentes, el ICBF dis-
puso un espacio para que siga 
creciendo la generación para la 
vida y la paz en el municipio de 
Uribia, La Guajira.

Así lo dio a conocer el alcalde 
de Uribia, Jaime Buitrago, con la 
inauguración del Centro Zonal 
Ichitki Wayuuwaapule. 

“Será la gran enramada en 
la que la palabra guíe los cam-
bios, restablezca la armonía y 
reciba a los eiruuku, indicando 
el espíritu ancestral de este es-
pacio, lugar donde se desarro-
llará la pervivencia de la cultura 
y la vida wayuu”, afirmó el bur-
gomaestre.

De igual manera el mandata-
rio de los uribieros firmó un pac-
to desde el territorio y diversidad 
por el derecho a la educación 
de los niños, niñas y adolescen-
tes, todo esto con la finalidad de 
consolidar transiciones armó-
nicas en el sistema educativo, 
bajo un enfoque intercultural y 
territorial.

También se llevó a cabo la 
estrategia ‘Movilizando el Servi-
cio’, con el objetivo principal de 
acercar al pueblo wayuu a los 
trámites y servicios que presta 
la Alcaldía Municipal, el ICBF, 
la ESE hospital de Uribia y otras 
entidades públicas.

Lo que se busca con esta im-
portante acción entre gobierno 
nacional y municipal es evitar 
que se sigan presentando casos 
relacionados con la desnutrición 
infantil en la capital indígena de 
Colombia.

En la Institución Educativa Técnica de Prosperidad Social

Médico Cristian Brito, gerente del hospital, lo posesionó en el cargo

En el marco de la inauguración del Centro Zonal Ichitki Wayuuwaapule 

Corpoguajira donó y acompañó siembra de árboles en 
institución educativa de Villanueva

Anuncian a Manfred Carrillo como nuevo Subgerente 
Administrativo y Financiero del Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha

Alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, manifestó estar comprometido 
con la atención de la niñez en el municipio

Corpoguajira dona árboles y promueve la conciencia ambiental en institución 
educativa de Villanueva, La Guajira.

ICBF inaugura Centro Zonal en Uribia, La Guajira, para promover derechos de niñas, niños y adolescentes.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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La Administración Munici-
pal a través de la Secretaría de 
Salud dirigida por Yulezulay Ra-
mírez Polo, instaló en Maicao 
el Comité de Soberanía y Segu-
ridad Alimentaria y Nutricional, 
con el que se busca articular ac-
ciones con diferentes sectores 
para fortalecer, como su nombre 
lo indica, la seguridad alimenta-
ria y nutricional de las niñas, ni-
ños y sus familias de Maicao.

Quienes hicieron parte de 
este Comité fueron: Kendra 
Magdaniel Curiel, asesora terri-
torial en Seguridad y Soberanía 
Alimentaria del Programa Mun-
dial de Alimentos (ŴFP) -por 
sus siglas en inglés-; Katherine 
Contreras en representación de 
Acción Contra el Hambre; Elkin 
Iguarán por Fundación Baylor 
Colombia; Banco de Alimentos 
de La Guajira, Corpoguajira y 
Secretaría de Salud Departa-
mental.

El CSSAN busca atender de 
manera articulada, las necesi-
dades de información, para lo 
cual se requiere unificar los cri-
terios de medición, estandariza-
ción y actualización periódica de 
indicadores prácticos y oportu-
nos como un componente y pro-
ducto necesario para gestionar 
el conocimiento y análisis en Se-
guridad Alimentaria y Nutricio-
nal a nivel local ya sea en zona 
urbana o rural. 

Esto permitirá retomar acuer-

dos y avanzar en una operación 
viable en función de la capaci-
dad organizacional que progresi-
vamente estandarice y opere los 
indicadores dentro del Sistema 
Integral de Información en Salud 
y Protección Social-SISPRO con-

siderando las nuevas apuestas 
de la política pública y recono-
ciendo las nuevas realidades y 
necesidades de información.

En el desarrollo del Comi-
té se definió que el proceso de 
apropiación social implica el es-

tablecimiento y desarrollo de la 
cultura en favor de la disponibili-
dad permanente de información 
acerca del avance de los com-
promisos sociales, planes, pro-
gramas y proyectos, de manera 
que los ciudadanos, los medios 
de comunicación, la academia, 
las organizaciones sociales, los 
tomadores de decisiones etc., 
puedan participar, analizar y ex-
presarse para que se ajusten a 
los objetivos acordados que es 
disminuir las brechas de des-
igualdad y atender el hambre 
que trae nefastas consecuen-
cias en la niñez y la población 
en general.

De esta manera, el municipio 
avanza en el concepto de la se-
guridad, autonomía, soberanía, 
alimentaria y nutricional desde 
una perspectiva multidimensio-
nal en el que se hace necesario 
evidenciar y vincular una serie 
compleja de determinantes so-
ciales, económicos, demográfi-
cos y culturales que hacen nece-
sario su análisis desde ámbitos 
distintos en lo familiar y perso-
nal. Todo esto porque al relacio-
nar la Seguridad Alimentaria y 
Nutricional con el derecho a la 
alimentación establece tanto los 
determinantes (estructurales e 
intermediarios), como los efec-
tos sobre el estado nutricional, 
ya sea por déficit o por exceso y 
en consecuencia de la garantía 
del derecho a la alimentación.

Para articular acciones en el cumplimiento de la Sentencia T-302

Se instaló en Maicao el Comité de Soberanía y Seguridad 
Alimentaria y Nutricional

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

La Directora Étnica Muni-
cipal de Maicao, Adrianis 
Salas, lideró una asam-
blea general con Autorida-

des Tradicionales de la localidad 
fronteriza.
Este encuentro tuvo como ob-
jetivo realizar la liquidación y 
presentación de informe de eje-
cución presupuestal, y gestión 
de proyectos del contrato para 
la administración de los recur-
sos de la asignación especial 
del Sistema General de Partici-
paciones para los Resguardos 
Indígenas.
Cabe indicar que estos fueron 

celebrados entre el municipio 
de Maicao y las autoridades tra-
dicionales del resguardo indíge-
na wayuu alta y media Guajira, 
del Municipio, vigencia 2023.
Este encuentro confirma el com-
promiso del gobierno municipal 
que lidera Miguel Felipe Aragón 
González con las autoridades in-
dígenas de Maicao.
La alcaldía del municipio, final-
mente, sostuvo que estos en-
cuentros se van a seguir reali-
zando para mantener contacto 
directo con las Autoridades Tra-
dicionales en esta jurisdicción 
del territorio fronterizo.

Por medio de la Dirección Étnica Municipal

Alcaldía de Maicao lideró una asamblea general con 
Autoridades Tradicionales

El comité busca articular acciones con diversos sectores para abordar las ne-
cesidades de información y gestionar el conocimiento en esta área crucial 
para el bienestar de la comunidad.

Este encuentro reafirma el compromiso del gobierno municipal con las autoridades indígenas y confirma la continua-
ción de estos encuentros para mantener un contacto directo y efectivo.

La región de La Guajira en-
frenta una semana de ines-
tabilidad atmosférica, con 

pronósticos de abundantes pre-
cipitaciones y posibles tormen-
tas eléctricas, según el último 
informe de Meteoguajira emiti-
do el lunes 6 de mayo de 2024 
a las 9:05 a.m. La Zona de Con-
fluencia Intertropical, en combi-
nación con un sistema de Baja 
Presión y una nueva Vaguada en 
el Caribe, además del tránsito 

de perturbaciones tropicales, 
contribuyen a este panorama 
climático.

Se espera que hoy lunes y 
mañana martes, se desarrollen 
lluvias durante las tardes y no-
ches, afectando principalmente 
los sectores norte, zona media y 
sur del departamento, así como 
los sistemas montañosos. A 
partir del miércoles, las proba-
bilidades de precipitaciones se 
incrementan significativamente 

en gran parte del territorio gua-
jiro, acompañadas de actividad 
eléctrica.

Además, se alerta sobre un 
riesgo de calor excesivo, con 
sensaciones térmicas que po-
drían superar los 40 °C debi-
do a la combinación de altas 
temperaturas y una marcada 
humedad. Se recomienda a los 
habitantes tomar precauciones 
pertinentes ante estos fenóme-
nos meteorológicos.

Así lo explicó el organismo en su más reciente informe

Semana de inestabilidad climática en La Guajira con lluvias 
y riesgo de calor excesivo: Meteoguajira

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Tres jóvenes representaron 
al municipio de Maicao en el 
Torneo de Ajedrez Poolchess en 
la Ciudad de Riohacha. 

Fue por medio de la escue-
la de formación municipal trajo 
dos medallas de primer lugar en 
la categoría sub10 y sub18. 

En la categoría sub12, la 
delegación maicaera se trajo el 
segundo lugar.

Los ganadores fueron: pri-
mer lugar sub10 para Yeicob 
Joiro, primer lugar sub18 para 
Josué Gómez y segundo lugar 
sub12 para Saulo Fornerino.

“Desde la Dirección de Re-
creación y Deportes, seguimos 
impulsando el deporte en el 
Municipio de Maicao”, afirmó la 
alcaldía de Maicao.

Cabe indicar que el alcalde 
Miguel Felipe Aragón González 
ha informado que se está prio-

rizando en el apoyo a los depor-
tistas del municipio fronterizo de 
Maicao.

Como parte de las acciones 
preventivas para garantizar el 
correcto funcionamiento de 
los equipos de la subestación 
Riohacha, este miércoles 8 de 
mayo se llevarán a cabo ade-
cuaciones técnicas en uno de 
los trasformadores de potencia. 
Durante el desarrollo de las ma-
niobras de alta tensión será ne-

cesario suspender el servicio en 
los circuitos Riohacha 1,3,5,7 y 
8 de 8:30 de la mañana a 4:30 
de la tarde. 
En el horario mencionado esta-
rán sin energía algunos sectores 
como Mercado Nuevo, Coqui-
vacoa, Entre Ríos, Las Tunas, 
Quince de Mayo, Bocagrande, 
Eurare, Dividivi, 31 de Octubre, 

Bella Vista, Villa Fátima, San 
Martín de Loba, Caribe, Nazaret, 
La Paz, Aeropuerto, Avenida La 
Marina y parcialmente el Centro.
Air-e invita a los usuarios a con-
sultar en la factura de energía, 
en el ítem calidad del servicio, el 
circuito al que pertenecen para 
establecer si el sector hace par-
te de los trabajos programados.

Se desarrolló la Primera Se-
sión Extraordinaria de la Comi-
sión Consultiva Departamental 
de comunidades negras, afro-
descendientes, raizales y palan-
queras en La Guajira, la cual se 
adelantó en las instalaciones 
de la gobernación del departa-
mento.

En esta Primera Sesión Ex-
traordinaria estuvo el Goberna-
dor Jairo Aguilar y el Secretario 
de Gobierno Misael Velásquez 

Granadillo.
El gobierno departamental 

resaltó la importancia de este 
primer encuentro con autorida-
des afros, raizales y palenque-
ras del territorio guajiro.

“Desde aquí realizaremos la 
aprobación del Reglamento In-
terno de la Comisión Consultiva, 
previa revisión en espacio autó-
nomo de sus miembros”, afirmó 
la gobernación de La Guajira.

De igual manera, se esta-

bleció esto tiene como objetivo 
generar políticas públicas para 
estas poblaciones asentadas 
en el departamento.

“Además, tendremos la 
concertación de bases para la 
formulación y expedición de 
políticas públicas con enfoque 
diferencial para comunidades 
negras, afro, raizales y palen-
queras en La Guajira”, finali-
zó el gobierno que lidera Jairo 
Aguilar.

Evento deportivo realizado en la ciudad de Riohacha

Este miércoles 8 de mayo

En La Guajira

Tres jóvenes maicaeros ganaron 
medallas en el Torneo de Ajedrez 
Poolchess

Air-e desarrollará mantenimiento general en uno de los 
transformadores de potencia de la subestación Riohacha

Se desarrolló la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión
Consultiva Departamental de comunidades negras, afrodescendientes, 
raizales y palanqueras

Durante los trabajos tendrán energía los circuitos Riohacha 2, 4 y 6.

Jóvenes de Maicao brillan en Torneo de Ajedrez Poolchess en Riohacha, trayendo 
medallas de primer y segundo lugar.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La lechuga, más que un sim-
ple ingrediente de ensaladas, es 
un alimento versátil y nutritivo 
que se ha consolidado como un 
pilar en las dietas saludables 
alrededor del mundo. Sus varia-
das especies, que van desde la 
crujiente lechuga iceberg hasta 
la delicada mantecosa, ofrecen 
un amplio abanico de texturas 
y sabores para enriquecer cual-
quier plato.

La lechuga aporta benefi-
cios significativos para la salud, 
como la prevención de enfer-
medades crónicas, el manteni-
miento de un peso saludable y 
la promoción de una buena hi-
dratación. El vegetal verde se ha 
ganado un lugar en la mesa de 
quienes buscan alimentarse de 
manera consciente y equilibra-
da, convirtiéndose en un indis-
pensable en la cocina moderna.

Uno por uno, los beneficios 
de la lechuga para la salud

La lechuga tiene muchos 
beneficios, entre algunos de 
ellos, según expertos del Depar-
tamento de Agricultura de Esta-
dos Unidos y de la Organización 
Mundial de la Salud, se encuen-
tran:

• Bajo aporte calórico: 
ideal para dietas de control o re-
ducción de peso.

• Rica en fibra: favorece 
la salud digestiva y promueve 
sensación de saciedad.

• Hidratación: su alto 
contenido en agua contribuye a 
la hidratación corporal.

• Fuentes de vitaminas: 
aporta vitaminas A y K, impor-
tantes para la salud visual y coa-
gulación sanguínea.

• Prevención de enfer-
medades: la presencia de an-
tioxidantes puede ayudar a re-
ducir el riesgo de enfermedades 
crónicas.

• Salud renal: la baja 
presencia de minerales conoci-
dos por formar cálculos renales 
favorece la salud de los riñones.

• Control de la presión 
arterial: contiene potasio, que 
puede contribuir a mantener 
una presión arterial saludable.

• Salud ósea: el conteni-
do de vitamina K es crucial para 
el mantenimiento de huesos 
fuertes y saludables.

¿Cuál es el valor
nutricional de la lechuga?

La lechuga es ampliamente 
reconocida por su bajo aporte 
calórico y su riqueza en fibra, 
características que la convierten 
en una excelente opción para 
añadir a cualquier dieta, espe-
cialmente para aquellos intere-
sados en mantener o alcanzar 
un peso saludable. De acuerdo 
con el Departamento de Agri-
cultura de Estados Unidos, 100 
gramos de lechuga aportan so-
lamente 15 calorías, lo que la 
hace ideal para consumir en 
grandes cantidades sin el riesgo 
de exceder las necesidades ca-
lóricas diarias.

Ese bajo aporte calórico se 
acompaña de un contenido sig-
nificativo en fibra, un componen-
te esencial para la salud digesti-
va y para promover la sensación 

de saciedad, lo que puede ayu-
dar a controlar el peso corporal. 
Además, la lechuga es fuente 
de vitaminas y minerales im-
portantes, como la vitamina A, 
vitamina K, y folato, sustancias 
que contribuyen al buen funcio-
namiento del sistema inmunoló-
gico, la salud visual, y la produc-
ción de glóbulos rojos.

Es relevante mencionar que 
la cantidad de calorías que una 
persona necesita consumir 
puede variar ampliamente, ya 
que depende de factores como 
la edad y el nivel de actividad 
física. Sin embargo, tal y como 
destacan los expertos de Mayo 
Clinic, independientemente del 
rango calórico específico, es 
crucial elegir fuentes de calorías 
que aporten nutrientes esencia-
les para el organismo. En ese 
sentido, la lechuga se presenta 
como una opción nutritiva y ver-
sátil que puede enriquecer la 
dieta sin comprometer el balan-
ce energético.

¿Qué tipos de lechuga hay 
y cuál es el más

saludable?
Existe una diversidad nota-

ble en el mundo de las lechugas, 
cada una con características 
específicas que influyen en su 
sabor, textura y valor nutricio-
nal. Las más comunes incluyen 
la lechuga mantecosa, conoci-
da por su textura suave y hojas 
grandes, la lechuga iceberg, pre-
ferida por su frescura y crujido, 
y las lechugas de hojas sueltas, 
que se presentan tanto en va-
riedades rojas como verdes, lo 
que destaca su versatilidad y sa-
bor delicado. La lechuga roma-
na, por otro lado, es apreciada 
por su textura crujiente y forma 
alargada, siendo un ingrediente 
principal en ensaladas como la 
César.

Desde un punto de vista nu-
tricional, las lechugas no son 
todas iguales. Expertos de la 
Cleveland Clinic señalan que 
las lechugas de hoja, tanto roja 

como verde, superan significati-
vamente a la lechuga iceberg en 
términos de aportes nutriciona-
les. Este tipo de lechuga puede 
contener de 6 a 20 veces más 
vitamina A, vitamina K y luteína. 
Estos nutrientes son esenciales 
para el mantenimiento de una 
buena salud, porque contribu-
yen a la salud ocular, fortaleci-
miento del sistema inmunológi-
co y la coagulación sanguínea, 
además de ofrecer propiedades 
antioxidantes.

La vitamina A, presente en 
mayor cantidad en las lechugas 
de hoja roja y verde, es crucial 
para la salud visual y la integri-
dad de la piel. La vitamina K, por 
otro lado, juega un papel impor-
tante en la coagulación sanguí-
nea y la salud ósea. La luteína, 
un antioxidante que también se 
encuentra en estas variedades 
de lechuga, contribuye a prote-
ger los ojos contra el daño pro-
vocado por la luz ultravioleta.

¿Qué enfermedades ayuda 
a prevenir la lechuga?
La lechuga previene diver-

sas enfermedades gracias a sus 
componentes nutricionales y su 
alto contenido de agua, entre 
ellas:

• Cálculos renales y 
problemas renales: el alto con-
tenido de agua de la lechuga 
promueve un correcto funciona-
miento renal y ayuda a prevenir 
la formación de cálculos rena-
les. La hidratación adecuada, 
esencial para la salud renal, 
también contribuye a la preven-

ción y tratamiento de infeccio-
nes urinarias.

• Degeneración macu-
lar: la lechuga, particularmente 
las variedades rojas y de verde 
oscuro, contiene luteína, un pig-
mento hidrosoluble que juega 
un papel crucial en la preven-
ción de la degeneración macular 
relacionada con la edad, una de 
las principales causas de pérdi-
da de visión en personas mayo-
res.

• Obesidad: el bajo apor-
te calórico de la lechuga, junto 
con su alto contenido en fibra, 
promueve la sensación de sa-
ciedad y contribuye al manteni-
miento de un peso saludable.

• Diabetes tipo 2: el con-
sumo regular de lechuga puede 
contribuir a la prevención de 
la diabetes tipo 2 gracias a su 
efecto en la gestión del peso y 
su contenido de fibra, que ayuda 
a regular los niveles de glucosa 
en sangre.

• Hipertensión y enfer-
medades cardiovasculares: la 
lechuga contiene potasio, un mi-
neral que ayuda a equilibrar los 
niveles de sodio en el cuerpo y 
favorece la salud cardiovascular. 
Mantener una presión arterial 
en valores saludables reduce el 
riesgo de hipertensión y el desa-
rrollo de enfermedades cardio-
vasculares.

5 ideas para incorporar la 
lechuga a la dieta

Descubrir formas innovado-
ras de incluir hojas verdes en 
la dieta cotidiana representa un 
paso esencial hacia una alimen-
tación más saludable y variada. 
La lechuga se convierte en alia-
da clave para quienes buscan 
mejorar su ingesta nutricional y 
disfrutar de platos llenos de sa-
bor y color.

• Ensaladas frescas: 
combinar diferentes tipos de 
lechuga con otros vegetales, fru-
tas, frutos secos, semillas, y una 
fuente de proteína como pollo, 
atún, o queso para crear ensala-
das nutritivas y variadas.

• Wraps y rollos: usar 
hojas de lechuga grandes como 
base para wraps y rollos rellenos 
con mezclas de arroz integral, 
carne magra, pescado, o una 
variedad de vegetales y legum-
bres. Es una alternativa saluda-
ble a los panes y tortillas tradi-
cionales.

• Sándwiches y ham-
burguesas: sustituir el pan de 
sándwiches y hamburguesas 
por hojas de lechuga para redu-
cir la ingesta de carbohidratos y 
añadir un toque crujiente.

• Acompañamiento para 
platos principales: utilizar la 
lechuga como una cama para 
servir platos principales, como 
pescados a la plancha, pollo, 
agregando volumen y frescura 
al plato sin aportar calorías sig-
nificativas.

• Smoothies verdes 
frescos: incorporar lechuga 
en smoothies junto con frutas 
como manzana, piña, o plátano, 
y líquidos como agua de coco o 
leche vegetal para obtener un 
batido rico en nutrientes, fibra, y 
antioxidantes.

¿Cuáles son los beneficios de la lechuga para la salud?
La versatilidad del vegetal y cómo sus hojas verdes se transforman en componentes estrella de las comidas

La lechuga aporta vitaminas A y K, importantes para la salud visual y coagulación sanguínea

La lechuga es un alimento rico en fibra



Las autoridades 
identificaron a los dos 
hombres asesinados 
mientras se transpor-
taban en una moto-
cicleta, llevando una 
cava de cervezas. Los 
fallecidos son José Luis 
Morillo Morris, origina-
rio de Barranquilla, y 
Luis Alberto Vásquez de 
Ciénaga.

El incidente ocurrió 
el pasado domingo 5 
de mayo, aproximada-
mente a las 11:30 de 
la mañana, en el kiló-
metro 60 de la carre-
tera Troncal del Caribe, 
cerca de la entrada al 

sector Magüeyal.
Los dos hombres 

viajaban en una mo-
tocicleta marca Bajaj, 
línea Bóxer, de placa 
AZQ 85C y color negro, 
cuando fueron intercep-
tados y atacados por un 
agresor que, al parecer, 
disparó desde otro vehí-
culo en movimiento.

Uno de los hombres 
murió instantáneamen-
te, quedando su cuerpo 
parcialmente debajo de 
la motocicleta, mien-
tras que el otro fue tras-
ladado a una clínica, 
donde fue declarado 
muerto a su llegada.

Identifican a hombres asesinados cuando iban en una motocicleta 
con una cava de cervezas

Vías de La Guajira

¡LÉELO Y PÁSALO!

13Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 7 de mayo de 2024 JUDICIALES

Un trágico suceso se re-
gistró en el corregimien-
to de Palomino, munici-
pio de Dibulla, cuando 

un hombre, conocido solo como 
Rafa, fue asesinado a balazos 
en su propia residencia. El inci-
dente ocurrió aproximadamente 
a las 11:45 p.m. del pasado do-

mingo 5 de mayo, en la calle 5 
con carrera 2 del barrio La Sie-
rrita.

Según testimonios, el ase-
sino tocó a la puerta y, aprove-
chando la oscuridad causada 
por un corte de electricidad en 
el área, disparó repetidamente 
a la víctima en la cabeza, cau-

sándole la muerte instantánea.
Rafa, quien estaba descan-

sando con su familia en el mo-
mento del ataque, sufrió cuatro 
impactos de bala en las regio-
nes frontal y occipital del crá-
neo. Las autoridades investigan 
el crimen como un posible ajus-
te de cuentas.

En un operativo de seguridad 
ciudadana, agentes de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte 
(Setra) de la Policía Nacional 
decomisaron 676 kilos de mari-
huana en un vehículo que inten-
tó evadir un retén policial.

El incidente ocurrió a la al-
tura del kilómetro 96 en la ca-
rretera que conecta Paradero 
en Albania con Maicao, dentro 
de la jurisdicción de este último 
municipio.

Durante el puesto de control 
rutinario, los oficiales señalaron 
a un campero Ford Explorer, con 
placas QGR - 770 de Barranqui-
lla y color verde, para que se de-

tuviera. El conductor del vehícu-
lo ignoró la señal y huyó, lo que 
desencadenó una persecución.

Finalmente, el vehículo fue 
encontrado abandonado metros 
más adelante, y en su interior 

se hallaron 1.353 paquetes rec-
tangulares de marihuana, dis-
tribuidos en una configuración 

kamikaze, ocupando todos los 
espacios salvo la silla del con-
ductor.

Alexander Manuel Cervantes 
Badillo, de 29 años y oficio mo-
totaxista, fue asesinado a tiros 
mientras se encontraba en una 
llantería. El trágico incidente 
ocurrió en el establecimiento Je-
hová Jireth, ubicado en la vere-

da Pelechúa, área rural de Rio-
hacha, alrededor de las 10 de la 
mañana del lunes 6 de mayo.

Según testigos, dos indivi-
duos llegaron al lugar en una 
motocicleta negra, ambos usan-
do cascos y chalecos del mismo 

color. El atacante, quien iba de 
parrillero, desenfundó un arma 
de fuego y disparó varias veces 
a la cabeza de Cervantes Badi-
llo, causando su muerte instan-
tánea en el lugar.

Los agresores huyeron en la 

misma motocicleta tras el ata-
que. Cervantes Badillo, cono-
cido como Cole y residente del 
cercano corregimiento Las Flo-
res, en el municipio de Dibulla, 
fue sorprendido mortalmente en 
este violento acto.

Hombre asesinado en Palomino tras 
recibir cuatro disparos en la cabeza

Decomisan 676 kilos de marihuana tras persecución policial 
en La Guajira

Mototaxista fue asesinado a tiros en Pelechúa

Alexander Manuel Cervantes Badillo, 
de 29 años, occiso.

Rafa, occiso.

Corregimiento de Dibulla

Zona rural de Riohacha

http://www.guajiranews.com
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SOCIALES & CULTURA

Jorge Celedón impuso un 
récord en el vallenato interna-
cional con sus dos conciertos 
sinfónicos sold out en la Arena 
Monterrey – México, los días jue-
ves 2 de mayo y sábado 4, con 
más de 40 mil personas y por tal 
motivo, fue develada una placa 
conmemorativa en este escena-
rio.

Las directivas de la Arena 
Monterrey descubrieron la pla-
ca que tiene el registro de seis 
conciertos sold out de Jorge 
Celedón en la Arena Monterrey:  
2 y 4 de mayo 2024 – 10 y 12 
de febrero 2022 – 10 de junio 
2017 – 26 de noviembre 2016, 
siendo el único artista vallenato 
que ha recibido esta distinción y 
escribe esta bonita historia.

Esta placa del Hall de la 
Fama de la Arena Monterrey 
también fue entregada a artis-
tas internacionales como Juan 
Gabriel, Arjona, Justin Bieber, 
entre otros y ahora el nombre de 

Jorge Celedón reposa en esa hi-
lera de celebridades.

Los mexicanos vivieron dos 
noches maravillosas, con los 
sonidos de los acordeones, ins-
trumentos de cuerdas y vientos 
que armonizaron perfectamente 
con el canto romántico y alegre 
de Celedón, en dos funciones 
que tuvieron una etiqueta de 
gala.

Canciones como ‘El invierno 
pasado’, ‘Ay hombe’, ‘Cuatro ro-
sas’, ‘Sin perdón’, ‘Mi locura’ y 
‘Esta vida’, emocionaron al audi-
torio en estas veladas sinfónicas 
que superaron todas las expec-
tativas de la empresa organiza-
dora Monterrey Music.

“Gracias por sentir en sus 
corazones nuestra música valle-
nata. Siempre me llevo los me-
jores recuerdos de México”, dijo 
emocionado el ganador de cinco 
Latín Grammys.

Jorge Celedón continuará en 
el mes de mayo su tour ‘Mi Locu-

ra’ por Europa con la siguiente 
agenda:

Viernes 10 de mayo: Castillo 
San Miguel – Tenerife – España

Domingo 12: Palacio Vistale-
gre – Madrid – España

Viernes 17: Sala Canal – Va-

lencia – España
Domingo 19: VB Space – Ali-

cante – España
Lunes 20: Poble Espanyol – 

Barcelona – España
Viernes 24: Sala Santana – 

Bilbao – España

Lunes27: Shepherd’s Bush 
Empire – Londres – Inglaterra

Sábado 1 de junio: Zoom – 
Frankfurt – Alemania

Jorge Celedón, sigue llevan-
do el vallenato a los mejores es-
cenarios del mundo.

“Cumplimos con el mandato 
de sembrar la semilla, de difun-
dir y preservar nuestro folclor”, 
expresó Iván Villazón al finalizar 
la edición 57 del Festival Valle-
nato que se realizó en su honor 
en Valledupar durante una se-
mana.

Iván Villazón “se puso la 10 
con el Festival Vallenato” porque 
gozó su homenaje y en forma 
maratónica estuvo en todos los 
eventos donde lo invitaron: lan-
zamientos, conversatorios, ho-
menajes, exaltaciones, encuen-
tros, conciertos y entrevistas.

Engalanó el desfile de las 
Piloneras con más de tres ho-
ras de recorrido en una carroza; 
tuvo ocho conciertos en tres días 
y compartió escenario con los 
compositores Fabián Corrales, 
Iván Ovalle y José Alfonso ‘Chi-
che’ Maestre, quienes les han 
entregado éxitos como ‘El de-
tallista’, ‘Caminitos del Valle’ y 
‘Que siga la fiesta’.

La Sinfónica de Colombia le 
hizo un homenaje en la plaza Al-
fonso López; La Filarmónica del 
Cesar lo exaltó en el Callejón de 
la Estrella; asistió a los conver-
satorios con la etnia Kankuama 
en el corregimiento de La Mina, 
al norte de Valledupar; estuvo en 

las universidades de la Udes; la 
Andina; Concejo de Valledupar y 
en el parque de La Leyenda reci-
bió las condecoraciones del Con-
greso, la Gobernación del Cesar, 

Alcaldía, Carnaval de Barranqui-
lla y La Fundación del Festival de 
la Leyenda Vallenata.

Cuando habló de su vida, 
contó en los diferentes audito-

rios el enfrentamiento que tuvo 
con su padre Crispín Villazón al 
dejar los estudios de Derecho 
para dedicarse a la música; mo-
tivo por el cual se fue de la casa 

con su cama, un kilo de arroz y 
una docena de huevos que le dio 
su querida madre, Clara Elena 
Aponte en Bogotá.

Dejó claro que en su corazón 
vive la pasión por la música. Lle-
va más de 35 discos en sus 40 
años de trayectoria musical. Par-
ticipó varias veces en el Festival 
Vallenato ganando con ‘El Co-
cha’ Molina en Acordeón Profe-
sional. Cada año vive grabando. 
Nada lo detiene.

Iván Villazón finalizó su ho-
menaje con la presentación de 
una revista musical en el parque 
de la Leyenda ‘Consueloarau-
jonoguera’, con acordeoneros, 
compositores, banda papayera; 
al maestro de la caja, Rodolfo 
Castilla y la agrupación de los 
Arahuacos, que le dedicaron va-
rios versos. Allí cantó con su hijo 
Iván David, quien lleva su legado.

“Me siento muy agradecido 
con Dios por esta maravillosa 
experiencia y con la Fundación 
del Festival de la Leyenda Valle-
nata por este homenaje que lle-
varé siempre en mis recuerdos. 
Seguiremos con la bandera del 
vallenato auténtico para que Co-
lombia y el mundo disfruten de 
nuestras canciones”, concluyó 
Iván Villazón.

El artista Diego Daza, fue el 
más aclamado en los conciertos 
del 57 Festival Vallenato, donde 
puso la plana y todos corearon 
sus grandes éxitos ‘A to timbal’.

Con toda su energía y vibran-
tes conciertos, Diego Daza y Car-
los Rueda marcaron la diferen-
cia y en actuación en el parque 

de la Leyenda ‘Consuelo Arau-
jonoguera’ el jueves 2 de mayo 
fueron aplaudidos por el público 
que llenó el escenario.

Diego Daza y Carlos Rueda 
pusieron a gozar a los anfitrio-
nes y visitantes con esas can-
ciones que se imponen en el va-
llenato de la nueva generación 

como: La foto, El DM, Cupido, La 
soltería, El trabalengua, El des-
pecho, Me llevó a la luna y Diez 
mil veces tú.

Los artistas están en su me-
jor momento, tocando y llenan-
do todos los escenarios como lo 
hicieron el 57 Festival Vallenato 
en Valledupar.

Jorge Celedón impone récord en Monterrey – México y recibe 
placas Sold Out

“Cumplimos con el mandato de sembrar la semilla, de difundir 
y preservar nuestro folclor”: Iván Villazón

Diego Daza, el artista más aclamado 
del 57 Festival Vallenato
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José Moreno Caballero, apoderado del exdirector de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desas-
tres y que además es hermano del defensor de Sneyder Pinilla, Luis Gustavo Moreno, entregó detalles de lo 
que podría ser la matriz de colaboración de su cliente ante la Fiscalía General de la Nación

La empresa Claro se vinculó a la iniciativa con un proyecto de conectividad y también hay en camino propues-
tas de empresas como Argos y Nutresa.

Luego de conocerse la di-
ligencia que afrontará el 
exdirector de la Unidad 
Nacional para la Gestión 

del Riesgo de Desastres (Ungrd) 
Olmedo López en las instala-
ciones de la Fiscalía General 
de la Nación, programada para 
el martes 7 de mayo, también 
se conoció el testimonio de su 
abogado, que adelantó los ele-
mentos que se encontrarían en 
la matriz de colaboración que 
entregaría el exfuncionario al 
ente acusador, como parte del 
escándalo de corrupción en la 
entidad.

En efecto, José Moreno 
Caballero, que es apoderado 
de López en los procesos que 
afronta en su contra por la ad-
quisición de los 40 carrotan-
ques para el suministro de agua 
a poblaciones apartadas de La 
Guajira, para lo cual se habrían 
destinado más de 46.800 millo-
nes de pesos, dio algunas pistas 
de quiénes serían los que esta-
rían detrás de las órdenes que, 
según alegó su cliente en un 
audio el domingo 5 de mayo, re-
cibiría para direccionar recursos 
en favor de terceros.

En entrevista concedida el 

lunes 6 de mayo a Blu Radio, 
el letrado – hermano del con-
denado exfiscal anticorrupción 
Luis Gustavo Moreno, que es 
el defensor de Sneyder Pinilla, 
ex sbudirector de riesgo de la 
Ungrd – precisó los perfiles de 
los que estarían detrás de las 
órdenes que, de acuerdo con Ol-
medo López, habría recibido en 
los contratos manejados por su 
despacho. Si bien no mencionó 
injerencia del presidente Gusta-
vo Petro, su revelación sí causó 
revuelo.

¿A quiénes salpicaría
Olmedo López con su

testimonio?
Expresó Moreno Caballero 

al medio radial que, dentro del 
testimonio y pruebas que tiene 
Olmedo López, “tendrá que ha-
blar de ministros, asesores y 
directores de otras entidades”, 
quienes serían los que estarían 
detrás del entramado de corrup-
ción al interior de la entidad, 
aunque tampoco descartó la 
participación de congresistas 
en estos negociados, de los que 
aún se desconoce la magnitud 
de los mismos, pero que iría en 
la misma línea de lo denunciado 

por Pinilla.
El abogado dejó en claro que 

su cliente, como se presume, 
no es el único culpable en este 
caso, por lo que estará dispues-
to a contar “toda la verdad”. Así 
lo reseñó en dicha entrevista, en 
el que siguió los pasos de exsub-
alterno y acudirá ante el ente 
acusador a buscar beneficios a 
cambio de información de valor 
que permita llegar hasta las últi-
mas consecuencias, en un caso 
que podría sacudir los cimientos 

del llamado Gobierno del Cam-
bio, a 21 meses de su posesión.

“El señor Olmedo López, de 
manera libre y voluntaria, ha 
decidido solicitar un principio 
de oportunidad a la Fiscalía Ge-
neral de la Nación para contar 
la verdad, de manera valiente, 
todo lo que sucedió en la enti-
dad frente a los carrotanques y 
cuáles son las incidencias, cuá-
les son los implicados”, precisó 
Moreno, que enfatizó que hay 
chats, copias de contratos y evi-

dencias que dejarían al descu-
bierto lo sucedido en la Unidad 
Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres.

Aunque, también advirtió el 
apoderado de López, que para 
que su representado entregue 
todos los datos relevantes a su 
participación y la de otros fun-
cionarios y políticos en lo que 
habría sido la repartición de di-
nero destinado a las poblacio-
nes de La Guajira y otros secto-
res del país, tendrán que brindar 
garantías de seguridad para él y 
su familia. Toda vez que mani-
festó que su vida corre peligro 
frente a las graves denuncias 
que ha hecho y estaría por hacer 
ante el órgano de control.

“Se aprovechan de mi si-
lencio, pues ya no más”, dijo el 
propio implicado en el audio que 
trascendió a los medios, y en 
el que afirma que no será más 
cómplice de quienes buscaban 
lucro con su permanencia en la 
Ungrd. “He tenido que enfrentar 
duras batallas, quienes han lu-
chado como yo, desde distintas 
orillas sabrán lo difícil que es se-
guir órdenes”, remarcó el exfun-
cionario, con lo que dio pie para 
todo tipo de especulaciones.

El Grupo Aval y Promigas 
anunciaron este lunes una inver-
sión de 80 mil millones de pe-
sos en 2024 para llevar solucio-
nes de fondo a las necesidades 
de 80 comunidades indígenas, 
en el marco de la estrategia 'Mi-
sión La Guajira', promovida por 
la Presidencia de la República.

Una primera ejecución de 
esta alianza público privada 
(APP) es la planta potabilizado-
ra de agua que, con la partici-
pación del presidente Gustavo 
Petro, se entregó el pasado sá-
bado a tres comunidades wayuu 
del municipio de Manaure, en 
La Guajira.

“El agua era un tema de gue-
rra entre comunidades. Con este 
trabajo social que estamos de-
sarrollando, ahora estas comu-
nidades se están compartiendo 
el agua", aseguró este lunes en 
La W Radio María Lorena Gutié-
rrez, presidenta del Grupo Aval.

La ejecutiva explicó que esta 
APP “no es flor de un día ni es 
una donación a La Guajira que 
se hace y ya; es un proyecto de 
largo plazo".

“El sábado pasado gradua-
mos a nueve comunidades con 
energía, seguridad alimentaria 
y agua. Pero en la alta Guajira, 
que es la zona más abandonada 
del país, hay tres mil comunida-

des. Esperamos este año impac-
tar a 80, con una inversión de 
80 mil millones de pesos. O sea, 
estaremos en La Guajira por 
muchos años. Esto no es algo 
de filantropía sino de ofrecer so-
luciones reales", subrayó.

Por su parte, Juan Manuel 
Rojas, presidente de Promigas, 
empresa del Grupo Aval que 
lleva 40 años de presencia en 
esa región del país, explicó que 
las comunidades fueron “funda-
mentales para la ejecución de 
los proyectos y cumplir los cro-

nogramas de trabajo".
El directivo dijo que más de 30 

servidores de Promigas han es-
tado de forma permanente en el 
territorio. “Hemos logrado hacer 
una ejecución muy expedita des-
de el día uno, gracias a toda esta 
articulación de esfuerzos", dijo.

Rojas también se refirió en 
La W Radio a la transformación 
del territorio, más allá de los tres 
objetivos básicos.

“El efecto de estas iniciativas 
ha sido tan positivo que ya se 
han sumado otros aliados, con 

los que estamos pensando en 
transformar el territorio en otros 
frentes, por ejemplo, en movili-
dad. Por eso la importancia del 
aporte de las bicicletas de World 
Bicycle Relief, que facilita a las 
familias el desplazamiento para 
realizar labores como recoger 
leña y agua".

Trabajar  desde la
diferencia

 A su vez, la directora del De-
partamento Administrativo de 
la Presidencia, Laura Sarabia, 

indicó que 'Misión La Guajira' es 
“una pequeña parte del Acuerdo 
Nacional" que impulsa el presi-
dente Gustavo Petro.

Dijo que en esta iniciativa 
tripartita “no hubo participa-
ción de ningún actor político, 
no hubo intermediación; lo que 
hemos hecho desde el día uno 
(13 de diciembre de 2023) es 
una caracterización total de las 
comunidades con Promigas y el 
Grupo Aval".

Laura Sarabia destacó el 
aporte de las bicicletas a las co-
munidades de La Guajira. “No 
es una solución definitiva del 
Gobierno, como se ha querido 
mostrar; es un aporte más a Mi-
sión La Guajira", aseguró.

La iniciativa Misión La Guaji-
ra –que cuenta con el apoyo de 
W Radio y el Grupo Prisa, y nació 
del Acuerdo Nacional que impul-
sa el presidente Gustavo Petro 
con empresarios privados para 
buscar soluciones a problemas 
estructurales de La Guajira–, 
nació con tres objetivos básicos: 
agua potable, energía limpia y 
seguridad alimentaria.

 Sin embargo, la empresa 
Claro se vinculó a la iniciativa 
con un proyecto de conectivi-
dad, y también hay en camino 
propuestas de empresas como 
Argos y Nutresa.

Escándalo en la Ungrd: abogado de Olmedo López dio pistas 
de quiénes le dieron órdenes en el megacaso de corrupción

Grupo Aval y Promigas anuncian inversión de 80 mil millones 
de pesos para ‘Misión La Guajira’, alianza público privada 
impulsada por la Presidencia de la República

En un audio, Olmedo López dijo que estaba dispuesto a contar todo lo que 
sabe sobre el megaescándalo de corrupción al interior de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desastres

El presidente Gustavo Petro entre   gó la planta potabilizadora para el suministro de agua potable en Manaure, La Guajira.   
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En el corazón de Islandia, 
bajo la imponente mirada de 
sus volcanes, se desarrolla uno 
de los proyectos más ambicio-
sos en la lucha contra el cambio 
climático: la instalación Orca.

Creada por Climeworks, una 
empresa suiza, en colaboración 
con CarbFix de Islandia y ON 
Power, Orca se erige como la 
mayor instalación mundial de-
dicada a la captura de dióxido 
de carbono (CO2) directamente 
del aire y luego transformarlo 
en roca, una hazaña que hasta 
hace poco parecía relegada a 
las páginas de experimentos y 
ensayos.

Este proyecto, a pesar de ser 
futurista, tiene como objetivo 
combatir uno de los más gran-
des desafíos de la era actual: el 
cambio climático.

¿Cómo funciona Orca en 
Islandia?

Orca tiene la capacidad de 
absorber hasta 4.000 toneladas 
de CO2 al año, un volumen que, 
si bien es significativo, solo re-
presenta una pequeña fracción 
de los miles de millones de tone-
ladas que, según los expertos, 
deben ser eliminadas de la at-
mósfera para 2050 si se quiere 
evitar un aumento catastrófico 
de la temperatura global.

La singularidad de Orca no 
solo reside en su ubicación es-
tratégica o su impresionante 

capacidad de captura, sino tam-
bién en su innovador método de 
procesamiento del CO2. A dife-
rencia de otros sistemas de cap-
tura de carbono que se centran 
en las emisiones industriales, 
Orca captura el CO2 directamen-
te del ambiente.

Esto se logra mediante el 
uso de un material filtrante se-
lectivo dentro de contenedores 
diseñados especialmente para 
este fin. Cuando el filtro se sa-
tura de CO2, se calienta para 
liberar el gas, el cual es luego 
disuelto en agua y almacenado 
bajo tierra en formaciones roco-
sas basálticas.

Allí, el CO2 se mineraliza en 
menos de dos años, un proceso 
natural que transforma el gas de 
efecto invernadero en un mate-

rial inerte y permanente.

¿Cómo se está trabajando 
para reducir el impacto del 

cambio climático?
Esta tecnología no solo re-

presenta un avance significativo 
en términos de captura de car-
bono, sino que también refleja 
una colaboración fructífera en-
tre entidades dedicadas a desa-
rrollar soluciones sostenibles y 
de larga duración para el alma-
cenamiento de carbono.

Este esfuerzo conjunto entre 
estas organizaciones stá alinea-
do con las recomendaciones de 
instituciones de prestigio como 
el Grupo Intergubernamental de 
Expertos sobre el Cambio Climá-
tico (IPCC) de la ONU.

Sin embargo, el camino 

hacia una solución efectiva y 
globalmente aplicable para el 
problema del exceso de CO2 en 
la atmósfera está lleno de desa-
fíos.

¿Qué retos tiene este tipo 
de tecnología?

La captura directa del aire 
(DAC), aunque prometedora, en-
frenta obstáculos como la baja 
concentración de CO2 en la at-
mósfera y el alto costo y consu-
mo energético requerido para el 
procesamiento del gas.

A pesar de estos retos, la ex-
perimentación y el desarrollo de 
estas tecnologías son considera-
dos cruciales por los expertos, 
quienes ven en estas innova-
ciones un componente esencial 
de un enfoque más amplio para 

contrarrestar el impacto en va-
rios frentes del cambio climático.

¿Qué tan posible es
replicarlo en otras partes 

del mundo?
El proyecto Orca no solo 

marca un punto de partida para 
futuras iniciativas de captura y 
almacenamiento de CO2 a gran 
escala, sino que además consti-
tuye un laboratorio en vivo para 
la experimentación y mejora de 
estas tecnologías.

Aunque el método emplea-
do por Orca todavía enfrenta 
limitaciones en términos de re-
plicabilidad universal, debido 
a la necesidad de condiciones 
geológicas y energéticas espe-
cíficas, iniciativas como la in-
yección piloto con agua de mar 
buscan adaptar y optimizar esta 
técnica para su aplicación en di-
versas localizaciones alrededor 
del mundo.

Asimismo, mirando hacia el 
futuro, Climeworks proyecta una 
expansión significativa de la ca-
pacidad de tratamiento de Orca 
para los años 2025 y 2030.

Esta proyección se basa en 
la esperanza de que, a través 
de la innovación y el desarrollo 
tecnológico, las soluciones de 
captura y almacenamiento de 
carbono puedan desempeñar 
un papel fundamental en la es-
trategia global para frenar el ca-
lentamiento del planeta.

WhatsApp, la app 
de mensajería de 
Meta, lanzó su últi-
ma versión 24.9.74 

para usuarios de iOS, disponible 
en la App Store, la cual introdu-
ce una renovada interfaz verde 
junto con otras novedades.

Entre las actualizaciones 
más destacadas se encuentra 
la posibilidad de compartir au-
dio durante las videollamadas y 
un diseño mejorado que incluye 
nuevos íconos y elementos vi-
suales.

A continuación te explica-
mos todo lo que debes saber 
sobre las novedades de la app 
de mensajería, y cómo puedes 
sacarle el máximo provecho.

Mejoras en las
videollamadas de

WhatsApp
La introducción de la capaci-

dad para compartir audio mien-
tras se comparte pantalla en 
videollamadas es, sin duda, una 
de las novedades más relevan-
tes de esta actualización.

Esta función está pensada 
para facilitar la comunicación en 
situaciones donde el compartir 
pantalla es crucial, como reu-
niones de trabajo o encuentros 
virtuales en grupo.

También, permite a los usua-
rios combinar objetos visuales 

con narración en tiempo real, 
enriqueciendo la interacción y el 
entendimiento entre los partici-
pantes de la videollamada.

WhatsApp llega con su 
interfaz verde en iPhone

Además, el diseño mejorado, 
que incluye nuevos íconos y ele-
mentos visuales, refresca la in-
terfaz de la aplicación, otorgan-
do una experiencia de usuario 
más intuitiva y agradable.

La elección del color verde 
para la interfaz no es aleatoria; 
simboliza crecimiento, armonía 
y frescura, elementos que What-
sApp busca reflejar en su servi-
cio.

Asimismo, la actualización 
24.9.74 sucede a la versión 
23.24.70, en la cual WhatsApp 

había comenzado a implemen-
tar la opción de asociar una di-
rección de correo electrónico a 
las cuentas de los usuarios.

Este avance estaba dirigido 
a mejorar el acceso a las cuen-
tas en caso de dificultades para 
recibir el código de verificación 
vía SMS. Ahora, con la versión 
24.9.74, la promesa de una 
interfaz renovada con colores 
frescos e íconos se ha materiali-
zado, afianzando el compromiso 
de WhatsApp con la innovación 
y la seguridad de sus usuarios.

¿Qué recepción ha
tenido esta actualización 

de WhatsApp?
Es relevante mencionar que, 

en los meses previos a esta 
actualización, WhatsApp había 

probado estas modificaciones 
con un grupo selecto de usua-
rios.

Este enfoque permitió a la 
compañía recopilar impresiones 
valiosas y ajustar la experiencia 
de acuerdo a los comentarios 
recibidos, asegurando que las 
nuevas funciones no solo cum-
plieran con las expectativas de 
los usuarios, sino que también 
mejoraran su interacción con la 
aplicación.

Para aquellos usuarios de 
iOS que aún no visualizan las 
actualizaciones mencionadas, 
se anticipa que estarán disponi-
bles en las próximas semanas.

La recomendación es man-
tener la aplicación de WhatsA-
pp actualizada, ya sea a través 
de la App Store o mediante la 
aplicación TestFlight, para aque-
llos usuarios que participan en 
pruebas de nuevas versiones. 
Actualizar la aplicación de forma 
proactiva es crucial para disfru-
tar de la experiencia más com-
pleta y actualizada que WhatsA-
pp ofrece.

¿Cómo acceder a las 
nuevas actualizaciones de 

WhatsApp?
Lo primero es verificar la 

compatibilidad de tu dispositivo, 
por lo que tu iPhone debe cum-
plir con los requisitos mínimos 

de sistema operativo necesarios 
para la nueva versión de What-
sApp.

Luego deberás actualizar 
tu sistema operativo iOS: Ve a 
Ajustes > General > Actualiza-
ción de software. Si hay una ac-
tualización disponible, seleccio-
na “Descargar e instalar”.

Ya para actualizar WhatsApp 
debes hacer los siguientes pa-
sos:

• Abre la App Store en tu 
iPhone.

• Pulsa en tu perfil en la 
esquina superior derecha de la 
pantalla.

• Desplázate hacia abajo 
hasta la sección “Actualizacio-
nes disponibles”.

• Busca WhatsApp en la 
lista de aplicaciones con actua-
lizaciones pendientes.

• Pulsa el botón “Actuali-
zar” al lado de WhatsApp para 
comenzar la instalación de la 
última versión. Si WhatsApp no 
aparece en la lista, probable-
mente ya tengas la versión más 
reciente instalada.

De esta manera puedes 
mantener tu aplicación de What-
sApp actualizada, lo que te per-
mite no solo acceder a las últi-
mas funcionalidades y mejoras 
de interfaz, sino también bene-
ficiarte de las últimas actualiza-
ciones de seguridad.

CIENCIA & TECNOLOGÍA
Crean primera planta que convierte el CO2 en roca: ¿afecta 
al cambio climático?

Actualiza WhatsApp en tu iPhone, estas son las novedades

Este centro puede absorber hasta 4.000 toneladas de dióxido de carbono al año y busca contrarrestar catástro-
fes naturales a futuro

Algunos de los cambios son la posibilidad de compartir audio al proyectar pantalla en videollamadas y un nuevo 
diseño
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Paseo a un grande en Lon-
dres. Sin Jefferson Lerma, au-
sente por lesión, pero con Daniel 
Muñoz los 90 minutos en can-
cha, Crystal Palace goleó 4-0 a 
Manchester United en Selhurst 
Park en el compromiso que ce-
rró la jornada 36 de la Premier 
League.

El colombiano fue uno de 
los puntos altos en el equipo 
dirigido por Oliver Glasner con 
dos asistencias. La primera de 
ellas llegó al minuto 12 de la 
primera parte con un saque de 
banda desde campo propio para 
Michael Olise, que dejó rivales 
en el camino y entrando al área 
venció a André Onana. Si bien 
toda la jugada se la inventó el 
francés, recibió el balón de Mu-
ñoz y la organización de la Pre-
mier League le suma la asisten-
cia al registro del lateral.

Un zurdazo al primer palo de 
Jean-Philippe Mateta le permitió 
al local ir al descanso con una 

ventaja mayor y la fiesta conti-
nuó en Selhurst Park al minuto 
58, cuando Tyrick Mitchell se 
encontró un rebote en el área 

chica y solo tuvo que empujarla.

Se repitió la fórmula
Muñoz-Olise

La reacción de los Red Devils 
nunca llegó y, por el contrario, 
cayó el cuarto del local para la 
euforia del público local, esta 

vez con un alto porcentaje de 
participación del Muñoz. El late-
ral luchó antes de que el balón 
se escapara por línea de fondo, 
se la robó a un blando Casemiro 
y la entregó atrás para el control 
y zurdazo de Olise [66′].

Con estas dos asistencias, el 
colombiano de 27 años llegó a 
tres con la camiseta de Crystal 
Palace, pues dio un pasegol en 
el empate a uno frente a Luton 
Town en condición de local el pa-
sado 9 de marzo.

Goleada que mantiene al 
conjunto londinense en la casi-
lla 14 de la Premier League con 
43 puntos, mientras que Man-
chester United está fuera de los 
puestos a competiciones euro-
peas, ya que es octavo con 54 
unidades. Wolverhampton (V) y 
Aston Villa (L) son los rivales que 
le restan al Palace para cerrar la 
temporada en la que se cumplió 
el objetivo: mantenerse en pri-
mera división.

Atlético Nacional enfrenta un 
periodo de transformación tras 
una primera mitad de año mar-
cada por su eliminación tanto 
de la Liga BetPlay Dimayor como 
de la Conmebol Libertadores, lo 
cual ha llevado a la directiva a 
implementar cambios significati-
vos en la estructura del equipo.

Uno de los primeros cambios 
en la interna de Atlético Nacio-
nal fue la salida de la presiden-
cia de Mauricio Navarro por Se-
bastián Arango Botero, que ha 
iniciado acciones orientadas a 
mejorar aspectos deportivos y 
organizacionales.

Aunque hasta el momento 
no se han confirmado nuevas in-
corporaciones o salidas de juga-
dores, es evidente la disposición 
del Rey de Copas por realizar 
ajustes que contribuyan a mejo-
rar su desempeño en las compe-
tencias locales y en la Copa Co-
lombia. Con la dirección técnica 
de Pablo Repetto, que asumió 
la responsabilidad de liderar el 
equipo después de un período 
desalentador, Atlético Nacional 
busca abrir un nuevo capítulo 
en su historia.

La directiva ha manifestado 
su intención de reforzar la plan-

tilla, con el fin de superar los 
obstáculos recientes y posicio-
nar nuevamente al club en luga-
res destacados del fútbol colom-
biano. Este compromiso sugiere 
que los seguidores de Atlético 
Nacional pueden esperar una 
serie de cambios que buscarán 
revitalizar la dinámica de la es-
cuadra en el segundo semestre.

Atlético Nacional busca
repatriar a jugador de 

Boca Juniors
Son varias las posiciones en 

las que Nacional busca reforzar-
se, una de ellas es en la prime-
ra línea de volantes en la que 
cuenta con nombres como Jhon 
Duque, Robert Mejía, Carlos Sie-
rra y Agustín Álvarez Wallace; 
sin embargo, varios de estos 
jugadores dejarían las filas del 
cuadro antioqueño.

Frente a esta situación, en 
las últimas horas surgió un 
nombre con pasado en Atléti-
co Nacional y que actualmente 
milita en el fútbol argentino. De 
acuerdo con la información de 
Transfermarkt, el futbolista que 
interesa al cuadro Verdolaga es 
Jorman Campuzano, al servicio 
de Boca Juniors.

“✈  #AtleticoNacional reacti-
va su interés por Jorman Campu-
zano, hoy con poca continuidad 
en #BocaJuniors � ”, escribió la 
cuenta especializada en fichajes 
desde su cuenta de Instagram.

El nacido en Tamalameque 
(Cesar) tiene contrato vigente 
con Boca Juniors hasta diciem-
bre de 2025. Su valor en el 
mercado está en 1.3 millones 
de euros, según los registros 
de Transfermarkt. De momento 
habrá que esperar si Nacional y 
Boca Junior avanzan en las ne-
gociaciones.

Un punto a favor para los an-
tioqueños, es la poca actividad 
de Campuzano en el xeineize en 

el que ha tenido una participa-
ción con Diego Martínez en 11 
partidos sin registro de goles y 
asistencias, por lo cual el volan-
te no vería con malos ojos volver 
al fútbol colombiano para tener 
más minutos.

Jorman Campuzano debutó 
como profesional con la camiseta 
de Deportivo Pereira en 2015 En 
el Grande Matecaña permaneció 
hasta 2017. Un año después fue 
adquirido por Atlético Nacional, 
con el que tuvo buenas actuacio-
nes de la mano del argentino Jor-
ge Almirón, con el que coincidió 
en Boca Juniors en 2023.

En su único año con el Rey 
de Copas, Campuzano fue cam-

peón de la Copa Colombia. En 
2019 fue adquirido por Boca Ju-
niors, que pagó una cifra cerca-
na a los 3.6 millones de euros.

En sus dos etapas en el Azul 
y Oro, el ex Deportivo Pereira ha 
disputado por todas las compe-
ticiones un total de 114 encuen-
tros con registro de dos goles y 
cuatro asistencias. Así mismo, 
tiene en su haber cinco títulos 
con el conjunto argentino.

Cabe recordar que para tem-
porada 2022-23, Jorman cedido 
en Turquía, en donde vistió los 
colores de Giresunspor con sal-
do de dos celebraciones en 22 
encuentros en su primera expe-
riencia en el Viejo Continente.

DEPORTES

Crystal Palace humilla al United con dos asistencias 
de Muñoz

Atlético Nacional tiene en la mira a un jugador de Boca 
Juniors: ¿de quién se trata?

Gran actuación del colombiano en la goleada 4-0 en Selhurst Park por la fecha 36. Wolves y Aston Villa, los 
rivales para cerrar la campaña.

El cuadro Verdolaga está en la búsqueda de refuerzos para el segundo semestre para pelear por la liga y 
Copa Colombia

http://www.guajiranews.com
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El veneno más peligroso es la sensación de logro. El antídoto 
es irse a acostar pensando en qué se puede hacer mejor mañana

— Ingvar Kamprad
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